
Ministra revela 
investigación por 
ataque sexual  
a Coke Matute 

RIVAS CONFIRMÓ QUE NO CERRARÁ EL CASO Y QUE HAY SOSPECHOSOS

Una pista olvidada entre las tantas 
carpetas que conformaban la investi-
gación por la desaparición y  muerte 
de Jorge Matute Johns fue la que per-
mitió a la ministra Carola Rivas con-
formar la hipótesis que investiga hace 
dos años: un ataque sexual al universi-

tario, tras drogarlo con pentobarbital 
por comprimidos ingeridos de forma 
oral. Una carpeta olvidada en una 
bodega de la PDI sobre un joven que 
en la misma discoteca había recibido 
un trago, al parecer con algo en su 
interior, que le hizo perder la cons-

ciencia y aparecer varios días después 
a varios kilómetros de la discoteca, 
“sin saber ni cómo ni cuándo llegó 
allí”, dijo Rivas. Familia del joven con-
firmó la existencia de una agresión 
sexual en este caso. Existe una decena 
de sospechosos.

Dosis de pentobarbital para dejarlo inconsciente causó su muerte.
Economistas 
dan luces por 
fallas en sistema 
de AFPs 

El trabajo, producido por 
Corcudec, ya se presentó a teatro 
lleno y con gran éxito a comienzos 
de noviembre pasado. Reúne a 15 
músicos y a 28 bailarines del Ballet 
Folclórico de la UdeC, quienes 
junto a la Orquesta Sinfónica reali-
zarán un recorrido por obras del 
continente, en un espectáculo que 
incluye música, bailes y canto. 

Frontis de la 
Biblioteca UdeC 
vuelve hoy a ser 
protagonista de un 
montaje para la 
comunidad
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DC y PPD hacen 
su mea culpa tras 
duro fracaso 
electoral 
POLITICA PÁG. 4

2015
Tuvo lugar el último espectáculo 
masivo en el frontis de la Biblioteca: 
la obra Carmina Burana. 

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

EDITORIAL: EL ALTO COSTO DE DISMINUIR EL APORTE PARA LA INVESTIGACIÓN

Sábado 2 de diciembre de 2017, Región del Bío Bío, N°3466, año X CIRCULA CON LA TERCERA

Patchs Adams trae a 
Concepción su célebre 

terapia de la risa  

CIUDAD PÁG. 12

La cita, gratuita y abierta a la comu-
nidad, es el martes a las 17.00 horas 

en el Foro UdeC. La banda local Julius 
Popper cerrará el encuentro.
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Retratos de Aurora: Derecho a la Dignidad
Hola querido lector. ¿Cómo está empezando el último 

mes del año? Se vienen las fiestas, los abrazos, los saludos 
y los buenos deseos para otros 365 días más. Sin embargo, 
si uno se pone a pensar, y recuerda el mismo día en dife-
rentes años, algo lo hace especial, algo lo hace distinto.  La 
Aurora, por ejemplo, en este momento, este mismo sába-
do se encuentra haciendo eso, buscando su día, una fecha 
que la represente, que le reafirme la identidad que tiene. ¿Y 
en dónde la esta buscando? En sus propios recuerdos, en 
sus propios hijos, en esos que con uñas y dientes no la 
quieren dejar.  

A veces creo, querido lector, que la calle Esmeralda o la lí-
nea del tren son como portales del tiempo. Mientras de la lí-
nea para Concepción se discute que opción será la mejor 
para el país, sin saber con qué van a comprometerse. De este 
lado, mirando al río, hacen un plebiscito ciu-
dadano para festejar un cumpleaños. Cuan-
do en una oficina creen jugar a los legos con 
la ciudad y el destino de sus vecinos, de este 
lado se preocupan de tener poblaciones 
más lindas y amigables con el medio.  

Escuchaba en estos días en Radio Bío 
Bío hablar sobre las familias aurorinas que 
serán erradicadas en poco tiempo. Dan fe-
chas sin comprometerse mucho: “que dentro de los próxi-
mos diez días”, “que faltan ajustar algunos documentos”, 
“que…”. Todas son inseguridades. ¡Si todavía no tienen ni 
conectado el alumbrado público! ¡Y quieren llevarse a las fa-
milias así! Las tienen esperando con sus casas embaladas.  

Mañana domingo se comienza a cumplir el 70 aniversa-
rio de la Declaración Universal de los Derechos Humanos. 
Setenta años que muchos a lo largo de todo el mundo de-
cidieron que la equidad, la justicia y la dignidad humana 
eran derechos indiscutidos. 

¡Setenta años nos llevó pensar que todos somos iguales! 
¡Setenta años para entender que un trabajo digno, una 
educación de calidad y una salud responsable por parte 
del Estado no son bienes de consumo! 

No quiero ni recordar ni ponerme a hacer algún pun-
teo de las promesas de campaña, pero creo que muchos 
de estos conceptos se repiten y mucho en los discursos 
presidenciables.  

Pero la gente se cansa, la gente quiere hechos concretos 
con cambios reales. Y no pide mucho. Sólo quieren vivir fe-
liz. Vivir bien. Que uno trabaje para disfrutar su casa y su 
familia. Que los niños y niñas vayan a una escuela que los 
eduque para la vida, y que no tengan que quedarse de “4 a 
7” porque sus mamás todavía no llegan a la casa.  

Y la Aurora lo sabe en carne propia. Sus hijos no esperan 
nada de nadie, lo hacen solos. A pulso, como su suelo.  

Hoy los aurorinos se reunieron como hace setenta años 
lo hicieron representantes de muchas partes del mundo 
después de la segunda Gran Guerra para redactar en más 

de 500 idiomas lo que es obvio. Pero a ve-
ces lo obvio no se ve, aunque esté frente a 
nuestros ojos.  

Por eso la Aurora no espera, ni pide per-
miso. Ella lo hace porque hay que hacerlo. 
Es un deber para con sus vecinos. Y es un 
derecho de los criados y nacidos allí. Saber 
cuál es su fecha de aniversario, tener un 
día para festejar a los que pusieron los pri-

meros palafitos, a los que rellenaron a carretillas las orillas 
del río, a las mujeres que perdieron sus hijos por vivir en 
condiciones inhumanas.  

¡Ojalá cuando se cumplan los 100 años de los Derechos 
Humanos! No nos tengamos que arrepentir de haber fal-
tado seguidamente a ese compromiso.  

Creo que a los políticos no habría que hacerlos jurar so-
bre la Constitución o la Biblia, habría que hacerlos com-
prometerse sobre esta Declaración, la que guarda el res-
peto y los sueños de todos.  

¡Hasta el próximo click! 
 

Walter Blas 
Foto: Archivo familiar Sra Inés Oliva.
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JORGE PORTER TASCHKEWITZ

RACR @R_Contreras 
Los niños del Bío Bío requieren que se 
cumpla la construcción que quedó 
comprometida desde el gobierno de 
@sebastianpinera 

Segundo Juzgado Civil 
  
Señor Director: 

El Colegio de Abogados de Chile 
Regional Concepción y su honora-
ble consejo, tienen el agrado de fe-
licitar al Segundo Juzgado Civil de 
Concepción por sus 144 años de 
funcionamiento, destacando en 
esta oportunidad su titularidad en 
el cargo, que sin duda constituye 
un gran aporte para la administra-
ción de justicia. Deseándoles el 
mejor de los éxitos en su gestión, 
se despide cordialmente, 

 
Ignacio Sapiaín Martínez 
Presidente Colegio de Abogados  
de Chile Regional Concepción 
 
El legado del Huaso Puentes 
  
Señor Director: 

Ante todo quiero dar mis agra-
decimientos por el homenaje que 
le rindiera el profesor de Historia y 
Geografía señor Alejandro Mihovi-
lovich a mi padre, Enrique Puentes 
Gil, el día domingo 29 de octubre 
de 2017 por el Diario Concepción. 

El tema que deseo plantearle 
tiene relación con el legado que 
nos dejara Enrique Puentes Gil, 
me refiero a su obra poética.  En 
una entrevista publicada en el 
Diario “El Sur” Concepción do-
mingo 16 de enero de 1994, con el 
título “El templo más sublima es 
nuestra conciencia”, el poeta dice 
textualmente: “No quiero que al-
guien tome mis poemas para po-
nerle música “a la Violeta” y ridicu-
lizarlos, ya que lo único que me da 
la propiedad sobre ellos e el “Copy 
Right” que me otorga el Registro 
de Propiedad Intelectual”. 

Lo que quiero resaltar es que 

don Evandro Araneda Flores 
siempre negó la obra poética de 
mi padre y ahora quiere saltar a 
un escenario a cantar sus poemas 

con una guitarra mal afinada y 
con su voz de estridentes chillidos 
destemplados.  O este señor es 
como Pedro el pescador, persona-

je bíblico que negara a un hombre 
de buenos sentimientos; ahora te-
nemos un nuevo personaje Evan-
dro el pescador, que quiere tirarle 

el anzuelo a la poesía del Huaso 
Puentes. 

En octubre de 1989, la Ilustre 
Municipalidad de Concepción le 
otorga la medalla el mérito Penco-
politana “Dr. René Louvel Bert” a 
Enrique Puentes Gil en reconoci-
miento a su aporte a la cultura, 
siendo un fiel exponente de las 
tradiciones de nuestra pueblo, y 
este señor de apellido Araneda 
“maleza” gritó a los cuatro vientos, 
que la medalla la daba la juventud 
Nacionalista, desconociendo los 
galardones que dicha municipali-
dad le otorga a sus hijos ilustres o 
vecinos destacados, y ahora quie-
re colgarse de la popularidad del 
poeta.   

Señor Araneda “maleza” sígale 
cantando a su partido rojo, a ese 
partido que nunca pudo comprar 
el honor del Huaso Puentes, a ese 
partido que siempre lo tuvo entre 
espinas, a ese partido que usted 
idolatra.  El Huaso Puentes supo 
sembrar grano del bueno, grano 
de exportación, que traspasara las 
fronteras y floreciera en versos, los 
cuales se encuentran en “el tem-
plo de la cultura” (Biblioteca Na-
cional de París). 

Querido cuñado Araneda “ma-
leza”, como usted sabe que soy in-
terprete de guitarra clásica y me 
manejo en el arte de las partituras, 
aquí le mando esta pequeña intro-
ducción, después vendrán el tema 
y una seguidilla de variaciones si 
usted insiste en ensuciar la poesía 
de mi padre con sus espeluznan-
tes interpretaciones (canto). 

Se despide atentamente, de-
seándole una feliz pascua y prós-
pero año nuevo. 
 
Carlos de La Rosa Puentes Repisso

La Presidenta de la República 
ha confesado querer para Chile 
ideas del obsoleto régimen tota-
litario marxista leninista de la 
RDA, mal llamada República De-
mocrática Alemana, que de de-
mocracia nada tuvo, siendo una 
cruel dictadura socialista-comu-
nista que se derrumbó el año 
1989. Además, hoy jóvenes líde-
res se declaran allendistas. Quie-
nes nacieron años después que 
falleciera Allende, no saben que 
fue el peor presidente electo que 
ha tenido Chile. 

Salvador Allende fue marxista 
leninista declarado y, en un dis-
curso, dijo que no era presiden-
te de todos los chilenos. Entre 
1970 a 1973, su gobierno arruinó 
Chile económica, social y políti-
camente, llevándolo a un altísi-
mo nivel de polarización y vio-
lencia, sustentada por su parti-
do político que avaló la violencia 
armada como método para ha-
cerse del poder.  Sumidos en una 
soberbia sin límites, llamaron a 
la Unión Soviética la hermana 
mayor de Chile, y con resquicios 
legales intentaron estatizar todo.   

A nivel mundial, la Unión So-
viética aplastó de manera des-

ción pública, la pasividad para 
enfrentar al narcotráfico enquis-
tado en instituciones políticas, la 
delincuencia, el muy bajo creci-
miento económico, la baja in-
versión productiva, el aumento 
de la deuda pública, y el pésimo 
uso de recursos públicos. Poco se 
ha avanzado comparado con 
todo lo que se debe reparar, ha-
cer y mejorar. 

Para la mayoría de la actual 
élite intelectualoide chilena no 
es prioridad solucionar las ur-
gentes necesidades de los chile-
nos. Esa élite se preocupa de una 
serie de temas que sólo ella dis-
cute, asumiendo que le interesa 
a la gente y coordina posiciones 
en países y organismos interna-
cionales para dar la sensación 
de avance. Legisla con velocidad 
temas que a la ciudadanía no le 
interesa, no legisla o legisla mal 
lo que esa ciudadanía espera re-
solver, gestiona muy mal y trata 
de reflotar su obsoleta y añeja 
pesadilla. 

Somos un gran país con perso-
nas inteligentes, ideas y recursos; 
hagamos un tremendo esfuerzo 
para salir de una vez por todas de 
la mediocridad.

piadada todo movimiento que 
tratara de salir de la órbita so-
cialista, ejemplos: Alemania, 
Hungría, Polonia y Checoslo-
vaquia.  

En Agosto de 1973, la insti-
tucionalidad chilena declaró 
fuera de la ley al gobierno de 
Allende. 

Si parte de la juventud chile-
na piensa que la RDA, la URSS y 
Allende son las luces a seguir, 
que lean a Pasternak, Solzhe-
nitsyn y otros por si no nos cre-
en a nosotros los más viejos o, 
váyanse a vivir unos días a Cuba, 
Venezuela, Corea del Norte o 

Yemen donde aplican sus ideas.  
No hay tiempo para tanto me-

sianismo e ignorancia. Quienes 
apenas llevan 28 años (desde 
1989) reconociendo a regaña-
dientes la democracia occiden-
tal, se equivocaron ayer con la 
lucha de clases y el Estado om-
nipotente, hoy se equivocan con 
malas propuestas sesenteras a 
problemas del siglo 21. 

Chile se debate en el inmen-
so daño a sus niños, a sus ancia-
nos y a sus mujeres; en la mala 
salud pública y, entre ellas, las 
enfermedades mentales que na-
die parece ver, en la mala educa-

Mauricio Aguirre: No se trata de las personas, 
se trata de las políticas. Piñera significa el “sta-
tus quo” dew las cosas. No hay avance en dere-
chos, solo habla de números: promete empleos, 
pero no habla de la calidad de los mismos.

Nuevamente  
equivocados

“La constante ha sido en los últimos años que el 
empleo no se ve muy afectado, sino que aumen-
ta el empleo más informal o por cuenta propia, 
en desmedro del empleo más formal o asalaria-
do que además tiene mejores prestaciones 
sociales”. Andrés Ulloa, economista Ucsc.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

L
a aprobación de la 
Ley de Presupuesto 
para la República ha 
estado, en lo que a los 
medios se refiere, 
marcada por el finan-

ciamiento de los nuevos integran-
tes de un Parlamento de mayor ta-
maño, como resultado de la refor-
ma del sistema binominal, cuyo 
gasto adicional fue descrito como 
de costo cero. 

Por supuesto que esto es un pun-
to menor en la subyacente presión 
desde todos o ángulos para el fi-
nanciamiento de la administración 
del Estado, como muchos otros 
asuntos de esta naturaleza, es en 
este orden de decisiones donde se 
juega el destino del país, no solo 
para la marcha normal y cotidiana 
de la maquinaria estatal, sino para 
la proyección de su desarrollo, de al-
gún modo traza la hoja de ruta, adi-
vinable por las prioridades y los 
montos, que revelan la visión de 
país, no solo para el periodo conta-
ble, sino para la mirada a largo pla-
zo, el equilibrio entre la óptica ge-
rencial del balance anual positivo y  
el objetivo a largo plazo de los esta-
distas, no siempre inmediatamen-
te rentable. 

En este sentido se espera que no 
se concrete una disminución en el 
presupuesto de Ciencia, Tecnología 
e Innovación para 2018, que en la  
propuesta conocida en octubre pa-
sado para el Presupuesto del próxi-
mo año, muestra una caída del 2% 
con respecto a la ley que opera este 
2017, lo cual ha preocupado con 
toda justicia al mundo científico 
nacional y  a los líderes de este ám-
bito en el país. Efectivamente, la 
propuesta establece una disminu-
ción de casi 70 millones de dólares 
respecto a lo entregado el presente 
año, una situación que se encuen-
tra en abierta contradicción con 
las iniciativas que ha impulsado el 
gobierno para promover la ciencia 
a través de comisiones asesoras y la 
creación de un Ministerio de Cien-

cia y Tecnología. 
En el caso, altamente probable, 

que Chile continúe subestimando la 
importancia de desarrollar su pro-
pia ciencia y tecnología, se restrin-
ge severamente las posibilidades 
de ingresar al primer mundo por de-
recho propio. Por décadas se ha 
mantenido un escaso 0,38% del pro-
ducto interno bruto (PIB) dedicado 
a esta área, a larga distancia  del 2,5 
que ha promediado la Ocde y aún 
detrás de otros países de la Región, 
como Argentina que ya dedica el 1% 
de su PIB a esta área. 

No se termina de internalizar que  
la incorporación de conocimiento 
a la producción -lo que se conoce 
genéricamente como “innovación”- 
y de nuevas tecnologías, son algu-
nos de los principales pilares de la 
competitividad de las empresas y 
del crecimiento sostenido de la eco-
nomía a largo plazo. Los avances 
científicos y tecnológicos han cam-
biado notablemente el rostro de la 
economía mundial en las últimas 
décadas y han incrementado su rit-
mo de crecimiento. 

En reiterados informes de la Ce-
pal (Comisión Económica para 
América Latina y el Caribe), se ha se-
ñalado la necesidad de  fortalecer 
una estrategia nacional para la in-
vestigación e innovación, lo cual 
requiere “de una considerable coor-
dinación, tanto en la etapa de dise-
ño como en la de formulación y eje-
cución de políticas”. Las empresas,  
las universidades, los institutos pú-
blicos y privados de investigación y 
las instituciones financieras, deben 
fomentar sus interacciones y lograr 
sinergias positivas. 

Restar financiamiento a la inves-
tigación del país es comprometer su 
desarrollo y dejarlo como compra-
dor dependiente tecnologías obso-
letas, desaprovechando el poten-
cial científico nacional, una forma 
inaceptable de derroche.

No se termina de 

internalizar que  la 

incorporación de 

conocimiento a la 

producción -lo que 

se conoce 

genéricamente 

como “innovación”- 

y de nuevas 

tecnologías, son 

algunos de los 

principales pilares 

de la competitividad 

de las empresas y 

del crecimiento 

sostenido de la 

economía a largo 

plazo. 

EN EL TINTERO

vo más innovadores del mer-
cado local. 

Los ganadores recibirán un 
galardón que será entregado 
por primera vez en nuestro 
país, a fines de diciembre,  re-
plicando una tendencia que 
existe hace tres décadas en el 
resto del mundo y tendrán 
derecho a usar en sus empa-
ques y en la comunicación del 
producto el distintivo “POY”, 

por su sigla en inglés Pro-
duct Of the Year , lo 

cual asegura que el 
producto en 
cuestión es una 

recomendación 
de consumidor a 

consumidor. 
Es para quedarse pensando 

que responderíamos si una lla-
mada telefónica nos pidiera la 
opinión, para la generación de 
nativos digitales sería de fácil 
despacho; el último dispositi-
vo tecnológico, para todo el 
resto puede que sea más com-
plejo, dependiendo de edad y 
género, aunque los antiarrugas 
y estimuladores capilares tie-
nen una razonable posibilidad, 
siguen estando al debe. 

 
                   PROCOPIO

El producto  
estrella del año

DESEOS

Existe la fuerte posibilidad 
que la fe en las encuestas haya 
sufrido un severo golpe bajo 
la línea de flotación. Se ha he-
cho realidad un comentario 
de la política victoriana, 
cuando hace un par de siglos 
clasificaba las faltas a la ver-
dad en tres grupos: mentiras 
piadosas, las malditas menti-
ras y las estadísticas. 

Por lo tanto, la noticia apa-
recida no hace mucho infor-
mando que una nueva 
encuesta permiti-
ría que los chile-
nos expresaran 
su opinión sobre 
el mejor producto 
en el mercado, no pro-
duce un desbordado entusias-
mo, por la validez de sus resul-
tados, que serán recibidos con 
un saludable escepticismo.  

En fin, para hacer honor a 
nuestra fama de copiones,  
desde octubre se encuentran 
personas trabajando en la con-
sulta a los consumidores de 
todo Chile, de esa manera, más 
de 9.000 chilenos votarán de 
manera online por el Produc-
to del Año 2018, determinan-
do así cuáles son los nuevos 
productos de consumo masi-

El alto costo de  
disminuir el aporte 
para la investigación
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“La DC tiene adecuar su 
ideario a lo que es el siglo 
XXI”. 
Nicolás Hauri, presidente 
regional de la DC.

“Un cambio de la directiva 
nacional, no está lejos de 
que ocurra”. 
Bernardo Daroch, presidente 
regional del PPD.

“La DC padece de una 
fuerte crisis de identidad”.  
 
Daniel Ibáñez, presidente de la 
Fundación Participa.

DC y PPD hacen su mea culpa 
tras duro fracaso electoral 
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PARTIDOS SE ENCUENTRAN EN PROCESO DE REFLEXIÓN TRAS RESULTADOS ELECTORALES
Es normal que tras las elecciones 

presidenciales, la mayoría de los 
candidatos, sobre todo en primera 
vuelta, saquen cuentas alegres. No 
pasa lo mismo con las elecciones 
parlamentarias y de consejeros re-
gionales (cores), donde los resulta-
dos ya son definitivos y las distintas 
colectividades ya comenzaron a sa-
car lecciones de aciertos y errores. 

En el conglomerado de Gobierno 
hubo dos partidos que estuvieron 
muy lejos de los resultados espera-
dos y transcurridas un par de sema-
nas de los comicios, sus dirigente 
analizan el complejo escenario. Se 
trata de la DC y del PPD. 

Si bien los resultados nacionales 
fueron negativos para ambos par-
tidos (perdieron escaños en la Cá-
mara y el Senado), a nivel regional 
la suerte fue dispar. Bernardo Da-
roch, presidente regional del PPD, 
dijo que no se podía desconocer 
que los resultados fueron un fraca-
so. Haber perdido un diputado, era 
una situación que no estaba en los 
cálculos de nadie.  

“Creo que la gestión de Cristián 
Campos fue buena, pero le jugó en 
contra la ampliación del distrito, 
pues descuidó comunas como Con-
cepción. Además, le restó fuerza el 
hecho que algunos jefes comunales 
no lo apoyaran como la alcaldesa 
de Hualpén (Katherine Torres)”, 
dijo Daroch. 

 
Cambios 

Agregó que el partido necesita 
renovación, pues las banderas que 
enarbolaron, hoy son propiedad de 
muchos sectores. Luego de la se-
gunda vuelta, la colectividad se re-
unirá en sus respectivas instancia 
regionales y nacionales, donde cree 
que debe existir una fuerte autocrí-
tica. “Un cambio de la directiva na-
cional, no está lejos de que ocurra. 
Muchos miembros de la mesa fue-
ron candidatos y no salieron. Eso 
dice algo”, comentó. 

Nicolás Hauri, presidente regio-
nal de la DC, dijo que el nuevo sis-
tema electoral fue factor, en espe-
cial, porque no fue leído de mane-
ra adecuada por los partidos. “Hoy 
se requiere el fortalecimiento de lí-
deres locales, pues hay que apuntar 
a la suma de buenos candidatos”. 

Pero Hauri opinó que no todo es 
responsabilidad del sistema electo-
ral. Sostuvo que el partido debe 
empezar a leer como funciona la so-
ciedad del siglo XXI.  

“La DC tiene adecuar su ideario 
a lo que es el siglo XXI. Hoy existe 
un mensaje de humanismo cristia-
no que tiene vigencia, pero para 
que sea plenamente aplicable, tie-
ne que reconocer que existen varia-
bles sociales, económicas y cultura-
les que no se tuvieron en vista al 
momento de fundar la DC. Hoy 
existe un nuevo concepto de fami-
lia, de sociedad o de comunidad”, 
comentó.    

 
Opiniones 

 Claudio Sepúlveda, abogado y 
experto en políticas electorales, dijo 
que la DC está experimentando lo 
vive la propia sociedad. “Hace 20 
años, el 80% de la población se de-
finía como católico, hoy esa cifra ex-
perimenta una baja a un  poco más 

más profunda que la de la DC. “La 
mesa dirigida por Gonzalo Navarre-
te y Germán Pino, suma tres derro-
tas electorales consecutivas. La cri-
sis del PPD, está marcada por el daño 
producido a la marca producto del 
caso SQM y al desgaste de la colecti-
vidad, que paso de ser un partido in-
novador capaz de poner temas en la 
agenda, a transformarse en un par-
tido tradicional incapaz de diferen-
ciarse de sus socios de la DC y el PS”.

FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

Pese a que el bloque gobernante sigue en la carrera presidencial, también es 
cierto que dos de sus partidos grandes sufrieron importantes reveses, incluso, 
en la Región. Sus dirigentes analizaron el complejo momento.

de 50% (...). Hoy la falange requiere 
no solo ‘rejuvenecimiento estéti-
co’, sino también replantear su po-
sición programática y propender 
a una visión progresista”. 

Sobre el PPD, el abogado dijo que, 
requiere “entrar a pabellón”. Dijo 
que ya no está para ser un partido 
instrumental, como al término de la 
dictadura. “Debe generar los puen-
tes entre distintas ofertas políticas 
que apuntan una centro izquierda 
liberal y posiciones más ultra, con-
vergiendo el PPD a ser el catalizador 
balsámico del abanico político de la 
extinta Concertación”. 

Daniel Ibáñez, presidente de 
Fundación Participa, que la DC 
debe asumir los costos del camino 
propio, pero en su opinión la crisis 
no es solo electoral. 

“La DC padece de una fuerte cri-
sis de identidad con sectores que 
aspiran a mover el partido hacia la 
centro derecha y otros que prefie-
ren mantener el domicilio del par-
tido dentro de la centro-izquierda, 
desatando la fuga de militantes em-
blemáticos que ven la pérdida de 
identidad y de dirección de la Fa-
lange, que acumula decisiones”. 

El caso del PPD, dijo, la crisis es 

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

GENTILEZA FALMED
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servicios rurales 
subvencionados funcionarán 
de manera gratuita el 
próximo 17 de diciembre.

200

La Fundación para el Progreso 
se instala en Concepción

BUSCA DIFUNDIR SUS PENSAMIENTOS
“El liberalismo en Chile está 

abandonado”, con esta frase, un 
grupo de empresarios decidió 
abrir una sede de la Fundación 
para el Progreso en Concepción. 

El organismo, liderado por Nico-
lás Ibáñez, ex dueño de supermer-
cados Líder, junto a 12 empresa-
rios locales pretende difundir las 
principales ideas del liberalismo 
en nuestro país y cuyo objetivo es-
tará puesto en los jóvenes. 

De acuerdo a Javier Álvarez, 
consejero del FPP en la zona, 
“Concepción necesitaba una or-
ganización como esta, un centro 
de estudios liberal, independien-
te y sin fines de lucro que busca 
difundir los pensamientos de una 
sociedad libre. Yo soy penquista y 
quiero que los jóvenes sepan 
cómo funcionan las sociedades 
modernas”. 

El socio de Buses Hualpén cree 
que uno de los efectos de la incon-
ciencia que existe en el país sobre 
el liberalismo derivó en la crea-
ción de la Región de Ñuble, lo que 
considera un error, “La creación 
de Ñuble es un retroceso, pero el 
Bío Bío sigue siendo la segunda 
región más importante del país, 
por la riqueza cultural que tiene, 
además de la gran ciudad univer-
sitaria que es. Una ciudad de ser-
vicios, región industrial impor-
tante, por lo que el Bío Bío es im-
portante para todo Chile”. 

En tanto, Nicolás Imschenet-
zsky, presidente de Marina del Sol 
y otro de los benefactores de la 
FPP en la zona, cree que “una cosa 
fundamental es que el Bío Bío es 
la segunda región más importan-
te en la formación de personas, 
aquí están las mejores universida-
des del país. Buscamos inculcar 
las ideas liberales, que siempre 
se dan por conocidas, pero a la 
larga, nadie las conoce y no se 
trabajan sobre ella. Pero, el mayor 
problema que tenemos en el país 
es el centralismo, una idea antili-
beral y que cuando achicas las re-
giones, hace que existan nuevos 
costos administrativos y eso no es 
bueno para nadie”. 

Ambos personeros consideran 
que el liberalismo ha estado aban-
donado en el país, por lo que las 
ideas a promover son “básica-
mente las reglas más fundamen-
tales por las que se rigen las per-
sonas, el respeto al emprendi-
miento, al Estado de Derecho, la 
libertad de prensa, entre otros. 
Son principios fundamentales 
que se dan por hecho, pero que no 
siempre se saben”, explicó Álva-
rez. 

Mientras, Imschenetzsky cree 
que si los postulados del liberalis-
mo se hubieses conocido en el 
país, la ley de colegios subven-

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

De la mano de benefactores, pretenden enseñar a los jóvenes sobre la 
importancia del liberalismo en el actual contexto que vive Chile.

padres, el lugar donde quieren 
educar a sus hijos con un bono. El 
elegir donde trabajar, el elegir 
donde estudiar, donde no todas 
las cosas vengan encasilladas en 
un sobrecito y que sea igual para 
todos, es lo que queremos difun-
dir”, manifestó. 

Ambos empresarios tildaron 
a los gobiernos post dictadura, 
como “gobiernos responsables”, 
ya que “han sido capaces de res-
petar los estados de derechos, 
que mantienen una disciplina 
fiscal y que ofrecen cosas que 

OPINIONES
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pueden cumplir. Son aquellos 
que ponen el interés general por 
sobre los partidismos. Y desde el 
retorno a la democracia, todos 
los gobiernos han sido responsa-
bles. La gente debe tomar su de-
cisión basada en gobiernos res-
ponsables y no en los ofertan-
tes, y esta campaña ha tenido 
esta característica”, explicó Ja-
vier Álvarez.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

FRASE

“Buscamos inculcar las ideas 
liberales, que siempre se dan 
por conocidas, pero a la larga, 
nadie las conoce”.

Nicolás Imschenetzsky, empresario y 
benefactor del FPP. 

“La gente debe tomar su 
decisión basada en gobiernos 
responsables y no en los 
ofertantes”.

Javier Álvarez, empresario y consejero del FPP

La seremi de Transportes con-
firmó a Diario Concepción que 
para la segunda vuelta presiden-
cial del próximo 17 de diciembre 
volverán a existir recorridos y 
Biotrén gratuito. 

De acuerdo al seremi César 
Arriagada, durante las eleccio-
nes el servicio se realizó sin pro-
blemas y que inclusive, hubo re-
corridos que colapsaron, puesto 
que tuvieron mayor afluencia de 
público, lo que conlleva el au-

 Anuncian recorridos gratuitos para la 2° vuelta
fusión, en relación a los horarios 
y puntos de salida que tengan es-
tos. Para eso, ya están trabajando 
los alcaldes con los gobernado-
res. Esperamos que para ese día 
estén funcionando en la región 
cerca de 200 recorridos rurales 
subvencionados”. 

Con respecto al uso del Bio-
trén, la autoridad indicó que la 
demanda fue baja y que también 
funcionará de manera gratuita. 
(MCB).

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

mento de la frecuencia. “Vamos 
a realizar una mayor labor de di-

cionados no hubiese existido. “La 
situación de los colegios subven-
cionados, en donde se coartó la li-
bertad de elegir por parte de los 
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UDI apunta a la presidencia 
del Consejo Regional 

OPINIONES
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CORES GREMIALISTAS SE REUNIERON AYER POR PRIMERA VEZ TRAS LA ELECCIÓN 

Representantes también hablaron de una “mirada integradora” y de tener un 
opinión transversal para luchar en favor de la descentralización. 

Luis Santibáñez, Cristián Geng-
nagel, Flor Weisse, Marlene Pérez y 
Jaime Vásquez, fueron los conseje-
ros regionales (cores) electos de la 
UDI que ayer se reunieron para co-
menzar a delinear el trabajo con-
junto que tendrán que realizar 
como bancada a partir de marzo de 
2018. 

El desafío de ser mayoría dentro 
la instancia política (apuntando a 
la presidencia, por ejemplo) y la 
postura transversal que deberán 
adoptar en favor de la lucha por la 
descentralización, fueron dos de 
los puntos abordados por los re-
presentantes políticos. 

La presidencia del Consejo es un 
tema inevitable considerando que 
Chile Vamos contará con 15 repre-
sentantes (nueve de la UDI y seis de 
RN), tres más que La Nueva Mayo-
ría. Lo anterior, les da ventaja cla-
ra para hacerse de la cabeza de la 
instancia política, tal y como ocu-
rrió en la primera elección directa 
de cores, donde el bloque PS - DC 
fue el más votado. 

“Creemos en la democracia, que 
se manifestó con la ciudadanía en 
la elección del 19 de noviembre, 
corresponde que se aplique esa ma-
yoría también en la organización”, 
dijo la core reelecta de la provincia 
de Arauco, Flor Weisse. 

El consejero reelecto, Jaime Vás-
quez, dijo que lo importante era te-
ner “una mirada integradora” y que 
pese a que el bloque es mayoría, 
“no se tomarán decisiones entre 
cuatro paredes”. 

Agregó que el presidente del Core 
debe representar el pensamiento 
de la mayoría de los miembros, 
debe estar en sintonía con las nece-
sidades de la Región y no transfor-
marse en un líder partidario. 

“Más allá de quien gane la elec-
ción presidencial (el próximo do-
mingo 17 de diciembre) hay una 
discusión profunda que tenemos 
dar en torno al proceso de descen-
tralización, un tema en el cual este 
gobierno no avanzó mucho”, opinó 
Vásquez. 

Weisse, en tanto, dijo que hay 
otros temas que deben ser traba-
jados como “el mejoramiento en el 
control del gasto, con el objetivo 
de optimizar la ejecución presu-
puestaria”.   

PARTE DE LOS cores gremialistas que se reunieron a conversar sobre el desafío que inicia en marzo de 2018.

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl
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Con hongos y plagas, según 
un estudio realizado por 
especialistas de Ciencias 
Forestales.

Árboles habrían 
estado infectados

De avance tienen las faenas 
de construcción de la 
ciclovía del eje Rossevelt que 
estará terminada durante el 
verano. 

por ciento 
78

El alcalde de Talcahuano, Henry Campos, llegó 
ayer hasta la calle Jaime Repullo, junto al conseje-
ro regional Luis Santibañez, para informar en terre-
no sobre el proyecto de repavimentación y construc-
ción de colector de aguas lluvias que terminará 
con las inundaciones del lugar. Iniciativa que inter-

vendrá 2,5 kilómetros y que ya cuenta con un finan-
ciamiento de $10 mil millones a través del Fndr. 

Si bien, aún falta firmar el convenio entre el Gore 
y el municipio, los vecinos se mostraron felices 
por los cambios que implicará la iniciativa en su ca-
lidad de vida.

Vecinos de Jaime Repullo conocieron proyecto 

FOTO:MUNICIPALIDAD DE TALCAHUANO
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ESPECIES ESTARÍAN AMPARADAS POR POLÍGONO DE PROTECCIÓN DE LA UDEC 

Ante la tala de robles europeos, 
que por años permanecieron en 
las afueras de la Pinacoteca de la 
Universidad de Concepción, y que 
recientemente fueron retirados 
por la dirección de Aseo y Orna-
to del municipio penquista, el 
Consejo de Monumentos Nacio-
nales solicitó, a través del ordina-
rio 5557, la paralización inmedia-
ta de las obras.  

La situación partió de una de-
nuncia de la Coordinadora Regio-
nal de Medio Ambiente ante la ins-
tancia local del Consejo de Monu-
mentos Nacionales, tras el corte de 
los ejemplares que se encontra-
ban en el polígono de protección 
de la Universidad de Concepción, 
determinado como monumento 
nacional.  

Ana Paz Cárdenas, secretaria 
técnica del Consejo de Monumen-
tos Nacionales, aclaró que tras to-
mar conocimiento de la interven-
ción no autorizada por el orga-
nismo que representa, se remitió 
un oficio al municipio exigiendo la 
paralización de la tala de árbo-
les, inserta dentro de los límites 
del bien patrimonial, pero no de 
las obras de habilitación de la ci-
clovía, ejecutada por el Servicio de 
Vivienda y Urbanismo.  

Indicó que fueron informados 
por el municipio que ya se sus-
pendió la tala y que están a la es-
pera de antecedentes solicitados 
formalmente a la administración 
comunal para resolver la situa-
ción planteada. 

Jorge Silva, director de Aseo y 
Ornato del municipio penquista, 
afirmó que la Universidad de Con-
cepción solicitó por escrito el cor-
te de cinco árboles “que estaban 
frente a la universidad, en el sec-
tor de Chacabuco. Nuestros pro-
fesionales inspeccionaron la zona 
y detectaron que efectivamente 
habían árboles con algunas cavi-
dades producto del ataque de 
hongos, pero tomamos la deci-
sión de solicitar a la universidad 
un estudio técnico que compro-
bara el ataque de hongos o de 
cualquier otra plaga”.  

Agregó que recibieron el infor-
me solicitado que indicaba que 
los cinco árboles presentaban 
problemas de pudrición, inspec-
cionaron nuevamente con los téc-
nicos y “tomamos la decisión por-
que dos árboles presentaban ries-
go, tanto para el tránsito peatonal 
como para el vehicular  por lo que 
tomamos la decisión de cortar-

Monumentos Nacionales ordenó parar  
la tala de árboles de calle Chacabuco

los”, dijo Silva y agregó que los 
otros tres árboles permanecen en 
pie, pues no muestran señal de 
inseguridad para la comunidad 
como los otros dos. 

La semana pasada el munici-
pio recibió el oficio de paraliza-
ción de faenas, aunque este no 
implicará en la práctica la deten-
ción de ninguna obra, pues sólo se 
determinó cortar dos. 

Desde la Universidad de Concep-
ción se informó que en 2015 se rea-
lizó un estudio del estado de los ár-
boles, a través de Ciencias Foresta-
les, donde se llegó a la conclusión 
que estaban en malas condiciones 
e informó al municipio para que 
tomara cartas en el asunto. Sin em-
bargo, según precisaron, dicha pe-
tición fue realizada en 2015 antes 
que el campus fuera declarado 
como monumento nacional. 

Roberto Francesconi, presidente 
de la Coordinadora, fue notificado 
del oficio emitido por el Consejo 

de Monumentos Nacionales y valo-
ró que se hayan tomado medidas. 

El dirigente afirmó que el carril 
para bicicletas realizado en el lu-
gar debería ser demolido debido 
a que no existían los permisos co-
rrespondientes. 

Sin embargo, el Servicio de Vi-
vienda y Urbanismo, Serviu, que 
ejecuta los trabajos de la ciclovía 
en el sector, no ha recibido ningún 
tipo de notificación para detener 
esas obras.  

De hecho, desde el organismo 
afirmaron que el pronunciamien-

 FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

Municipio aseguró que el corte de dos robles europeos se determinó producto del riesgo que 
implicaban para peatones y automovilistas. Paralización no incluye obras de ciclovía del Serviu.

to del Consejo de Monumentos 
Nacionales deja absolutamente 
claro que “la solicitud de paraliza-
ción de obras dice relación con la 
tala de árboles, inserta dentro de 
los límites del bien patrimonial y 
no con las obras de habilitación de 
la ciclovía, ejecutada por el Servi-
cio de Vivienda y Urbanización”. 

De esta manera se pudo ratificar 
que las obras de construcción de la 
ciclovía del eje Roosevelt se mantie-
nen con normalidad, con un 78 por 
ciento de avance, y que estarían fi-
nalizadas durante el verano.     

La ciclovía permitirá conectar el 
parque Ecuador con la plaza Aceve-
do y, posteriormente, se espera que 
la vía para ciclistas que incluirá el 
par vial Collao Novoa, que llegará 
hasta Valle Nonguén, generando 
una mayor conexión en la zona. 

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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Durante más de 40 años los 
vecinos de población El Trián-
gulo soñaron con recuperar el 
sitio abandonado ubicado en 
calle Tirana entre Durazzo y El-
basán. Este anhelo se concretó 
con la entrega oficial de este es-
pacio, convertido hoy en área 
verde, a la junta de vecinos del 
sector. En la ceremonia de inau-
guración participaron represen-
tantes de ENAP, de la junta de 
vecinos y de la Municipalidad, 
quienes realizaron el tradicional 
corte de cinta junto a una masi-
va concurrencia.   

La obra Construcción de Pla-
za Saludable en población El 
Triángulo pertenece a la segun-
da etapa del Plan Maestro Hual-
pén Suma que lleva adelante 
ENAP en el sector aledaño a sus 
instalaciones y que, para este 
año, contempla una inversión 
total anual de más de 400 millo-
nes de pesos. 

Fernando Contreras, vive 
frente a la plaza y se mostró en-
tusiasmado con esta obra. 
“Agradecido de este hermoso 
lugar que hoy estamos disfru-
tando y que sobretodo, van a 
disfrutar los niños porque esto, 
si se cuida, va a durar años”.  

El proyecto significó una in-

PubliReportaje

La obra significa una inversión de más de 77 millones de pesos y forma parte del  Plan Maestro Hualpén 
Suma que ejecuta la empresa en las poblaciones vecinas a sus instalaciones. 

VECINOS DE POBLACIÓN EL 
TRIÁNGULO INAUGURAN PLAZA 
CONSTRUIDA CON APORTES DE ENAP  

toda una vida y estamos real-
mente contentos porque esto 
genera calidad de vida. Noso-
tros agradecemos el compromi-
so que tiene ENAP que asume 
su rol como socialmente res-
ponsable, y valoramos el es-
fuerzo y la participación” seña-
ló Patricio Pantoja, presidente 
de la JJ.VV. de la Población el 
Triángulo.  

El Plan Maestro es un progra-
ma de mejoramiento urbano 

comunitario que fue diseñado 
participativamente por los veci-
nos de las 10 poblaciones más 
cercanas a la Refinería Bío Bío 
en 2015. Sus 6 primeros pro-
yectos se ejecutaron en 2016 
con aportes directos de ENAP 
que ascendieron a más de 350 
millones de pesos. 

“Es muy emocionante ver 
cómo los vecinos del sector va-
loran estas obras, sobretodo 
esta plaza que está ubicada en 
una zona muy abandonado de 
la población El Triángulo y que, 
a partir de hoy, se convertirá en 
un lugar de encuentro familiar. 
Con esto esperamos ser un real 
aporte al mejoramiento de la ca-
lidad de vida de nuestros veci-
nos, apoyando la construcción 
de obras que ellos mismos di-
señaron y votaron” señaló Patri-
cio Estay, gerente de ENAP Re-
finería Bío Bío.  

Durante este año ya se entre-
garon 2 obras, una en Solar de 
Hualpén y otra en Patricio 
Aylwin y actualmente se cons-
truyen otros dos proyectos en 
las poblaciones Osvaldo Mu-
ñoz y 18 de Septiembre.

 

Durante muchos años así fue el 
terreno ubicado en Tirana entre 

Durazzo y Elbasan.

Las familias disfrutarán a partir de hoy de una espacio de esparcimiento.

Una gran 
cantidad de 
vecinos 
quisieron 
participar en la 
inauguración 
de esta 
anhelada 
plaza.

El proyecto contempló áreas verdes, juegos infantiles entre otras 
mejoras. 

El terreno intervenido cuenta con 
áreas verdes, juegos, senderos 
peatonales, luminarias y escaños.

versión de 77 millones de pesos 
y consiste, principalmente, en la 
construcción y habilitación de 
áreas verdes, zonas de circula-
ción peatonal, una vereda peri-
metral de hormigón coloreado 
para el tránsito de bicicletas y ni-
ños en patines.  

“Antes estaba feo y no había 
nada y ahora como hay juegos, 
ha llegado mucha gente y oja-
lá que no saquen los colum-
pios. Yo creo que con mis ami-

gos lo vamos a cuidar porque 
sirve para jugar, nos gusta y 
está bien bonito” señaló Alba 
Aravena. 

A ello se suman la instalación 
de segregadores esféricos, dos 
zonas de juegos modulares, co-
lumpios, máquinas de ejerci-
cios, escaños e iluminación fo-
tovoltaica, como también, dife-
rentes tipos de árboles, 
arbustos y flores. 

“Este ha sido el sueño de 
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tardó apenas seis horas en 
terminar con la vida del 
universitario, químico que 
inhibe la consciencia.

La jueza precisó 
que el fármaco

 En una semana más de intensi-
ficarán las obras de soterramiento 
en la rotonda Bonilla, razón por la 
que el Ministerio de Obras Públicas 
junto al municipio de Concepción, 
Carabineros y la empresa conce-
sionaria Valles del Biobío dio a co-
nocer ayer el plan de desvíos con-
templados para el fin de semana del 
8 al 10 de diciembre. 

El seremi de Obras Públicas, René 
Carvajal, explicó que los trabajos son 
impostergables y comenzarán el jue-
ves a partir de las 23:50 para culmi-
nar la tarde del domingo 10 en don-
de “tendremos a más de 50 trabaja-
dores en terreno junto a diferente 
maquinaria ejecutando las labores, 
para lo cual necesitamos 72 horas de 
trabajo continuo sin interrupción”. 

Agregó que el tránsito no se sus-
penderá, pero sí habrá restricción en 

Anuncian desvíos en rotonda Bonilla 
puedan tomar las medidas de pre-
caución, con objeto de evitar el 
tránsito ente el 8 y de diciembre. 
Aquellos que salgan de la ciudad lo 
puedan hacer el día jueves 7 y quie-
nes se trasladen a los eventos de-
portivos del fin de semana lo hagan 
en locomoción colectiva o de forma 
peatonal”, puntualizó el edil. 

Las opciones de tránsito y des-
víos programados, según el prefec-
to de Carabineros, Rodrigo Medina,  
implican que quienes usen la ruta 
Cabrero a Concepción podrán in-
gresar por Copiulemu o Hualqui 
que sirve para quienes van a Chi-
guayante o tomar el enlace Paloma-
res y luego General Novoa para in-
gresar hacia Los Carrera y desde 
Talcahuano pueden usar Paicaví. 

Los desvíos serán los siguientes: 
el tránsito pesado desde Talcahua-
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el paso de los vehículos, asegurando 
siempre mantener la conectividad. 
Incorporarán desvíos y “el  paso por 
el sector será más lento, razón por 
la que estamos avisando oportuna-
mente a la comunidad para que 
pueda buscar alternativas y progra-
mar su viaje con anticipación”. 

Para materializar los empalmes 
de ramales de entrada y salida de la 
rotonda y dar continuidad a la 
construcción de muros pantallas se 
ha generado una coordinación con 
el municipio de Concepción y Ca-
rabineros para disminuir el impac-
to de los trabajos durante estos tres 
días, lo que fue destacado por el al-
calde (s) Aldo Mardones. 

“Hemos trabajado en coordina-
ción para disminuir la complejidad 
en este proceso, pero hacemos un 
llamado a la comunidad para que 
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AYER SE REUNIÓ CON SU MADRE, MARÍA TERESA JOHNS, Y LOS ABOGADOS DE LA FAMILIA

Una pista olvidada entre las tan-
tas carpetas que conformaban la 
investigación por la desaparición y  
muerte de Jorge Matute Johns fue la 
que permitió a la ministra Carola 
Rivas conformar la hipótesis que in-
vestiga hace dos años: un ataque se-
xual al universitario, tras drogarlo 
con pentobarbital por comprimi-
dos ingeridos de forma oral.  

“Ubicamos en una carpeta olvida-
da en una bodega de la PDI la referen-
cia hecha por un inspector de la épo-
ca, de un joven que en la misma dis-
coteca había recibido un trago, al 
parecer con algo en su interior, que le 
hizo perder la consciencia y aparecer 
varios días después a varios kilóme-
tros de la discoteca,  sin saber ni cómo 
ni cuándo llegó allí”, dijo Rivas, caso 
que había dado pie a una denuncia 
por presunta desgracia. La persona 
apareció dos  días después. Y pese a 
que no hubo denuncia, fue su familia 
cercana la que confirmó la existencia 
de una agresión sexual en este caso. 

Fue ese dato el que los llevó a 
crear un cuaderno secreto con ese 
dato, con personas que nunca fue-
ron interrogadas en esta pesquisa. 

Ayer, la ministra se reunió con  los 
abogados Fernando Saenger y Da-
vid Vargas, a quienes, tras tres años 
y medio de haberse hecho cargo de 
la causa, les otorgó publicidad del 
sumario, excepto de las diligencias   
contenida en el cuaderno secreto.  

Además, la magistrada les infor-
mó que se descarta un eventual so-
breseimiento del caso. 

“Le expliqué a los familiares de 
Jorge que hay varias diligencias pen-
dientes, que se encuentran consig-
nadas en el cuaderno secreto de la 
investigación, las que están vincula-
das  a esta hipótesis”, detalló Rivas. 

Agregó que el pentobarbital le 
causó la muerte en menos de seis 
horas. “Como llevo diciendo desde 
hace dos años, este químico puede 
usarse para cometer un ilícito sin 
que haya reacción de la víctima, 
pero está demostrado en la inves-
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La jueza confirmó que no cerrará el caso y que el 
universitario ingirió el pentobarbital por vía oral. 

tigación que Jorge no tenía dinero, 
por lo que la opción que alguien 
haya utilizado el pentobarbital para 
una situación de esa índole se ajus-
te a la tesis que nos proporciona la 
prueba”, aseveró. 

La magistrada precisó que tiene 
a 10 sospechosos del fallecimiento 
de Matute, algunos vivos y otros ya 
fallecidos. 

En cuanto a los autores, la jueza 
precisó que no se trata de una agru-
pación organizada que se dedicaba 
a este tipo de delitos, “pero dentro 
de la lista de sospechosos siempre 
tuvimos a un grupo de personas 
que concurría a locales nocturnos 
alejados de la ciudad, a los que sólo 
se podía llegar en auto, y en medio 
de la vorágine de la noche, trataban 
de tener sexo casual sin que nada 
los pudiera identificar, pero no es 
una organización delictual. Esta lí-
nea estaba hace 18 años atrás, pero 
había sido decididamente no in-
vestigada, porque no adscribía la 
hipótesis del momento ”.  

En cuanto al origen del pento-
barbital, agregó que pudieron de-
terminar que no era tan difícil de 
conseguir y que incluso se conse-
guía como parte de un medicamen-
to para una enfermedad.  

La madre del universitario, María 
Teresa Johns,  afirmó que se va más 
tranquila al tener la certeza de que 
la ministra no cerrará la causa de su 
hijo e insistió en que no se queda-
rá tranquila hasta saber la verdad 
y tener responsables.

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

Ministra Rivas confirma que investiga 
un ataque sexual a Jorge Matute Johns

no a Cabrero deberá transitar obli-
gatoriamente por el desvío frente al 
Hospital Clínico del Trabajador;    
Mientras que el transito liviano de-
berá acceder hacia Cabrero, Con-
cepción o Penco por Camilo Hen-
riquez y luego por Lientur. 

 Quienes ingresen desde Cabre-

ro hacia Talcahuano y Concepción 
deberán desviarse  a través de la ca-
lle de servicio frente a la cárcel El 
Manzano y retornar por semáforo 

Finalmente, quienes accedan di-
rectamente a Concepción deberán 
su trayecto a través de Palomares y 
avenida General de Novoa.
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Exigen políticas públicas 
efectivas para el VIH
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Un total de 355 casos de VIH fue-
ron diagnosticados el año pasado 
en la Región, cifra que, según infor-
mó la Seremi de Salud, se ha man-
tenido estable los últimos cuatro 
años, lo que consideró como posi-
tivo, pues se logró disminuir la mor-
talidad, pasando de 2.06 casos por 
cada cien mil habitantes en 2010 a 
1,78 en 2014. 

Las cifras reveladas en la conme-
moración del Día Mundial del Sida, 
que realizó la Seremi de Salud jun-
to a la Universidad Andrés Bello, en 
el auditorio Poeta Gonzalo Rojas de 
la Casa de Estudios, donde se reve-
ló la mejora estadística y avances en 
el tratamiento. 

De hecho, según explicó el sere-
mi de Salud, Mauricio Careaga, a ni-
vel regional desde enero de 2017 
los adolescentes de 14 a 17 años 11 
meses y 29 días pueden solicitar la 
realización del test de Elisa para 
VIH sin autorización de padres o tu-
tores legales, que a diciembre de 
2016, 2.160 personas se encuentran 
en control por VIH/Sida en el siste-
ma público de salud que incluyen 
terapia antiretroviral gratuita y 
control clínico, según la necesidad. 

Sin embargo, para el presidente 
de la Corporación Sida Chile y ase-
sor ministerial, Carlos Beltrán, se 
requieren políticas públicas ade-
cuadas para enfrentar la enferme-
dad. Afirmó que las metas que im-
pone la OMS para reducir, de aquí 
al 2020, el número de nuevos casos 
de infectados pasando de dos millo-
nes a 500 mil. En Chile significa ba-

jar de la cifra que teníamos al 2010, 
de alrededor de tres mil nuevas in-
fecciones a 750 por año”. 

Afirmó que si bien en algunos 
países se ha logrado bajar las ci-
fras,  en Chile las nuevas infeccio-
nes aumentan en forma descon-
trolada y, “para este año vamos a 
tener cerca de 5.500 nuevos casos, 
la situación de Chile es dramática”. 

Dijo que se debe generar una 
meta sanitaria nacional en térmi-
nos de mortalidad. “Estamos ha-
blando de una enfermedad de la 
que nadie debería morir. Tene-
mos al 2020  una meta de 1,2 ca-
sos por cada cien mil habitantes 
y estamos en 2,7 por cada cien 
mil. Una tasa que no disminuye. 
Las cifras regionales sólo  reve-
lan que la situación de la Región 
no es la peor de Chile, pero en Bío 
Bío han aumentado los casos y 
tienen tasas de mortalidad que 
resultan alarmantes”. 

Carlos Beltrán agregó que “no 
existen políticas públicas acordes 
a la realidad de la epidemia, ni si-
quiera el VIH como condición 
prioritaria de los programas minis-
teriales, los resultados están a la 
vista. Las políticas públicas entre-
gan medicamentos a los diagnos-
ticados sin hacer los esfuerzos por 
pesquisar nuevos casos, hacer 
campañas de promoción del uso 
de preservativos o de cambio de 
conducta, especialmente, entre los 
jóvenes”. 

FOTO:SEREMI DE SALUD 

EL AÑO PASADO SE DIAGNOSTICARON 355 CASOS EN LA REGIÓN

Presidente de la Corporación Sida Chile afirmó que las 
cifras son alarmantes y que deben realizarse cambios reales.

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Interpondrán 
recurso para 
frenar 
expropiación 
del Mercado

Molestos por no haber sido 
considerados en la decisión 
de expropiar el Mercado de 
Concepción, los locatarios 
tomaron la decisión de opo-
nerse mediante un recurso 
de protección que será pre-
sentado la próxima semana 
en Tribunales.  

El presidente de la Asocia-
ción Gremial de Locatarios, 
Rubén Pinochet, precisó que 
la decisión se tomó en la tar-
de del jueves, en una asam-
blea a la que asistieron más 
de 150 comerciantes.  

Agregó que también pre-
tenden tener un acercamien-
to con el ministro de la Cor-
te Suprema Sergio Muñoz, 
para que se cumpla el acuer-
do suscrito en 2013.

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.
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Patchs Adams 
traerá su  
risoterapia  
al foro UdeC 

inmortalizó al Dr. Doherty en 
la película de 1998, “Patch 
Adams”, del director Tom 
Shadyac. 

Robin Williams
El actor

INICIATIVA DE LA VICERRECTORÍA DE VINCULACIÓN
FOTO:AGENCIA UNO

La cita, gratuita y abierta a la 
comunidad, es el martes a las 17.00 
horas. La banda local Julius Popper 
cerrará el encuentro.

El médico y activista social es-
tadounidense Hunter Doherty, 
más conocido como Patch 
Adams, a quienes muchos consi-
deran como el padre  de la “riso-
terapia” ,  se presentará el martes 
en el foro de la Universidad de 
Concepción. Los organizadores 
esperan que  lleguen cientos de 
personas a compartir sus expe-
riencias de cómo la risa influye no 
sólo en la evolución de un pacien-
te, sino que la manera de enfren-
tar la vida. 

Rafael Figueroa, director de 
Vinculación Social de  la vicerrec-
toría de Vinculación con el Medio 
de la Universidad de Concepción,  
explicó que la iniciativa partió de 
la empresa Everis, que desarrolla 
soluciones tecnológicas para el 
área de la salud. Ellos se acercaron 
a la Casa de Estudios para propo-
ner su visita, “entendiendo la im-
portancia de la vinculación con el 
medio, que pasa por tener perso-
nalidades mundiales al acceso de 
la gente”. 

Según Figueroa, además, en la 
UdeC, se sumaron las facultad de 
Medicina y de Ingerniería. Y es 
que, a su juicio, no deja de ser muy 
atractivo el impulso de Adams, 
que  “con un espíritu de ideas nue-
vas que renuevan, logra instalar 
desde la salud el tema de la son-

risa, la alegría, la risoterapia como 
algo que está vigente dentro de la 
medicina complementaria a la 
tradicional. Es el aporte que tiene 
tener una actitud positiva frente 
a la vida y que puede generar cam-
bios en nuestra salud”. 

Por su parte, el coorganizador-
Felipe Díaz, gerente de Innova-
ción de Biohic Everis, explicó que 
la visita se gestionó en el contex-
to del “Torneo de Innovación A tu 
Salud”, que plantea soluciones 
tecnológicas a desafíos del Hospi-
tal Guillermo Grant Benavente, 
pero que en el intertanto surgió la 
idea de ofrecer la conferencia del 
afamado médico en el foro UdeC, 
con la finalidad de llegar a un pú-
blico más amplio . 

La actividad, que se realizará el 
martes desde las 17.00 horas en 
adelante en el campus universita-
rio, estará abierta a toda la co-
munidad, no sólo a las áreas rela-
cionados con la medicina. 

 “PatchAdams tiene mucha cer-
canía con la gente y los niños. 
Creo que es una buena oportuni-
dad para que estudiantes de pre-
grado del área salud, ingeniería y 
de diversas carreras aprovechen 
de estar con un personaje que ha 
marcado un quiebre en lo que tra-
dicionalmente se entendía”, re-
calca Rafael Figueroa. 

El director de Vinculación pre-
cisa que la participación de distin-

tasáreas de la universidad en la 
iniciativa da cuenta de un estilo de 
comunidad distinta, donde la ale-
gría pasa también por la acepta-
ción a la diversidad y “estos perso-
najes que históricamente han sido 
de vanguardia, que están en la 
frontera, tildados de locos, dis-
tintos, han demostrado con el 
tiempo ser pioneros de cambios 
de paradigmas”. 

Figueroa manifestó que como 
vicerrectoría quieren continuar 
realizando megaeventos abiertos 
a la comunidad, como el de Viole-

ta Parra. “En los años 60’ la escue-
la de Verano de la Universidad de 
Concepción era, a lo menos, un 
referente Latinoamericano (...)  se 
busca seguir en esa línea  en dife-
rentes áreas desde la cultura, me-
dicina y sociología, entre otros.  

El encuentro culminará como 
una verdadera fiesta, con la pre-
sentación de la banda Julius 
Popper.
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Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Una sentida demanda de los 
adultos mayores agrupados en la 
Federación Regional es contar con 
una sede que les permita reunirse, 
realizar sus actividades y planificar 
el trabajo su trabajo que coordina 
a diferentes agrupaciones. 

Por ello se reunieron con el sere-
mi de Bienes Nacionales, Eric 
Aedo, quien asumió hace unos me-
ses el compromiso de buscar una 
alternativa para apoyarlos en esta 
demanda.  

“Exploramos distintas solucio-
nes y finalmente gracias al apoyo 
fundamental de la seremi de Desa-
rrollo Social, encontramos la fór-
mula que nos permite entregar a la 
Federación Regional de Adultos 

Entregarán inmueble para adultos mayores
tión de las carteras. “Hace mucho 
tiempo estábamos esperando esta 
noticia. Nos hace falta un lugar don-
de podamos reunirnos, que tenga 
las condiciones adecuadas para 
que trabajemos (...) Nos permitirá 
realizar capacitaciones para nues-
tros asociados que es uno de los 
principales desafíos”, dijo Eleazar 
Vargas presidente de la Federación 
Regional de Adultos Mayores. 

El inmueble fiscal que será en-
tregado los próximos días está 
ubicado en calle Barros Arana, 
frente a la Plaza Independencia en 
Concepción, lo que les permite 
acceder desde distintos puntos 
de la intercomuna con una exce-
lente conectividad.

FOTO:SEREMI DE BIENES NACIONALES

EL LOCAL SERÁ entregado a concesión a la seremi de Desarrollo Social 
para que se instalen las agrupaciones.

Está ubicado el inmueble que 
recibirá en los próximos días 
la agrupación de personas 
mayores de 60 años.

Frente a la plaza 
Independencia 

Mayores un inmueble a través de 
una concesión a Desarrollo Social, 
pero específicamente para que se 
instalen los adultos mayores que in-
tegran la federación y eso nos deja 
muy contentos”, explicó Aedo. 

Los dirigentes de los adultos ma-
yores valoraron la voluntad y ges-





Economía&Negocios

14

IPC
Octubre

Anual

0,6%
1,9%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Julio-septiembre +1,0%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 5.024,42

COMMODITIES

0,42% Igpa 0,43%

Celulosa NBSK (US$/Ton)$  959,57 Cobre (US$c/libra)        $  305,45
H. de pescado (US$/Ton)$1.550,00 Petróleo (US$) $  58,36

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERA

UTM DICIEMBRE

$46.972,00

$26.741,78   
Dólar Observado $648,78 Euro  $770,35

25.274,71

Economista, gobierno y 
experto dan luces por 
fallas en sistema de AFPs 

FONDOS BAJAN EN NOVIEMBRE POR CAÍDA DE LA BOLSA Y RENTA FIJAEdgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Ante la reciente caída de los 
fondos de pensiones en el mes 
de noviembre, arrastrados, se-
gún los analistas, por la baja 
histórica en la bolsa y en los 
instrumentos de renta fija, 
Diario Concepción consultó 
a un economista y ex ministro, 
al seremi de Hacienda del Bío 
Bío y un experto en rentabili-
dad acerca de cómo es el ac-
tual sistema chileno de AFP y 
la manera de mejorarlo. 

Es así como Cristián La-
rroulet, economista, académi-
co e investigador y ex ministro 
secretario general de la Presi-
dencia aportó que “si uno lo 
mide por la rentabilidad de 
los ahorros el sistema de AFP, 
chileno es uno de los mejores 
del mundo porque ha multi-
plicado cada peso que el tra-
bajador coloca varias veces 
para mejorar sus ahorros”. 

Al ser requerido respecto a 
los problemas del sistema, res-
pondió: “el problema princi-
pal del sistema de pensiones 
chileno es que en su diseño 
original se sobreestimó el em-
pleo en la población y por eso 
es que el problema que tiene 
hoy día no es de las AFP sino 
que es fundamentalmente de 
que en el diseño original  se so-
breestimó el empleo que iban 
a tener y los salarios que iban 
a tener los trabajadores”. 

- ¿Entonces usted atri-
buye las bajas pensiones 
de un sector determina-
do de la población al mal 
cálculo en las condicio-
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Comparado con otros países el sistema es valorado, pero se debe 
subir el monto de las pensiones, mejorando la rentabilidad, 
ajustando comisiones y la edad de jubilación. 

no se consideró  o se subvaluo 
el  efecto de las lagunas previ-
sionales ni la mayor esperan-
za de vida de los chilenos, se 
creó con 75 años y hoy es 85 
años. También está la falta de 
competencia de las AFP, lo que 
implica utilidades supra nor-
males, producto de comisio-
nes muy altas, es decir, el siste-
ma tiene altos costos de ad-
ministración”. 

 
Experto en rentabilidad 

Para Cristián Lecaros, CEO 
de Inversión Fácil y experto 
en rentabilidad entre las ven-
tajas y desventajas del sistema 
actual está el hecho que “fi-
nalmente los chilenos pueden 
tener un lugar donde dejar sus 
ahorros, o si no, de otra mane-
ra, muchos se lo gastarían. Es 
un ahorro forzoso que permi-
te sacar un porcentaje de los 
ingresos para tener una mejor 
jubilación”. 

Ahora, en cuanto a las des-
ventajas, indicó: “la rentabili-
dad de ese dinero que se saque 
no está teniendo la expectati-
va para mantener un nivel de 
calidad de vida digno para la 
tercera edad. El resultado es 
que hoy el sistema tiene alto 
porcentaje y no alcanza a sacar 
más de $156.000 incluyendo 
el aporte de pilar solidario”. 

Otra desventaja, continúa 
Lecaros, es que “el sistema asu-
me que no se tienen que tener 
lagunas, pero en la vida labo-
ral actual las personas mu-
chas veces pueden tener la-
gunas de no cotizar porque 
quedó sin trabajo. El sistema 

nes de empleo…? 
- Exactamente, el problema 

es que la tasa de contribución 
que se calculó se hizo conside-
rando una tasa mayor de em-
pleo, por lo tanto, ahí está el 
problema principal. En conse-
cuencia si la economía chile-
na hubiera crecido más, po-
dríamos haber tenido un me-
nor problema de pensión. 

- ¿Cuáles son a su juicio 
los principales problemas 
vinculados a las AFP? 

- Uno es el tema de la falta 
de ahorro que implica la exis-
tencia del sistema que hay hoy 
día; segundo, que perfecta-
mente se le puede introducir 
más competencia al sistema 
para mejorar las pensiones; el 

tercero, es que el sistema hoy 
día discrimina en contra de 
las mujeres donde la propues-
ta de Sebastián Piñera lo que 
hace es corregir esta discri-
minación contra las mujeres 
donde a igual nivel de ahorro 
no hay ninguna razón para 
que no tengan el mismo nivel 
de pensión. Hay que mantener 
lo bueno del sistema y corre-
gir lo malo. 

 
Posición del Gobierno 

Juan Antonio Señor, seremi 
de Hacienda del Bío Bío, 
quien tiene la experiencia de 
haber elaborado un ejercicio 
sobre la creación de una nue-
va AFP en sus tiempos de uni-
versidad, planteó: “no estoy 

de acuerdo porque el siste-
ma actual (de AFP) no está 
entregando las pensiones  
que se prometió , lo que entre-
ga no es razonable para tener 
una vejez digna , fue  creado 
como un sistema individual 
para los que pueden cotizar 
en forma regular y perma-
nente, luego sería  el Estado  
quien se haría  cargo de los 
que no pudiesen cotizar”. 

Con respecto a cómo se ex-
plican las bajas pensiones, Se-
ñor señaló: “se explican porque 
este sistema fue concebido en 
un entorno ideal y nunca se hi-
cieron los ajustes que necesi-
taba en el tiempo como: Bajo 
nivel de contribución solo 10% 
y además bajos salarios, ya que 

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.FOTO:ARCHIVO
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no está adecuado a esa nueva 
vida que hay en las expectati-
vas de vidas más altas y tam-
bién inestabilidad laboral más 
cambiante”. 

 
¿Por qué son bajas 
las pensiones?   

Respecto de la interrogante 
del por qué son bajas las pen-
siones, para el CEO de Inver-
sión Fácil la respuesta está en 
que “se quejan, porque el pro-
medio que está entregando el 
sistema son $156.000. Una 
persona que gane $500.000 
imponible y que cotizó con los 
$500.000 no saca más de 
$100.000.  Lo que se necesita 
son tasas de reemplazo de 70 
a 80% del sueldo imponible 
durante la vida laboral y el sis-
tema entrega un 22% aproxi-
madamente de tasa de reem-
plazo”, aclaró. 

Sobre el mismo tema, Le-
caros plantea también que “la 
idea de poder sacar dinero de 
las personas es buena, porque 
muchas veces ellas se lo gas-
tan, pero con números claros 
que mejoren la rentabilidad 
para que las personas no sien-
tan el rechazo de poder sacar 
el dinero todos los meses y 
que ese dinero no va a rentar”. 
 
Las soluciones 

En relación a las propuestas 
de modificación de las AFP, 
Larroulet señaló: “no hay duda 
de que la propuesta más com-
pleta es la de Sebastián Piñe-
ra, porque corrige los princi-
pales problemas y permite au-
mentar las pensiones, en 
promedio, en régimen, en un 
40%, mientras que la propues-
ta de Alejandro Guillier, es una 
propuesta que le quita el aho-
rro a los trabajadores dado 
que una parte del aumento de 
la cotización, se la quita a los 
trabajadores. Por eso, en régi-
men, el reajuste de las pensio-
nes es menor con Guillier  que 
con Piñera”. 

 
Aumentar la edad  
de jubilación 

Y en cuanto a la idea de au-
mentar la edad de jubilación, 
el ex ministro expresó: “a la 

tiene incentivos implícitos 
a la formalización del em-
pleo y a la cotización previ-
sional parte de los trabaja-
dores,  su efecto al empleo en 
el corto plazo no es  impor-
tante,  en la medida que su 
aplicación es gradual”.  

Y en el largo plazo, sigue el 
seremi, diciendo que “provoca 
efectos positivos en el creci-
miento del PIB  del orden del 
1% anual , por efecto del ma-
yor ahorro nacional, de acuer-
do al Informe de Impacto Ma-
croeconómico de la Reforma 
de Pensiones  del Banco Cen-
tral, por ultimo, agrega un 
componente de solidaridad 
permanente en nuestra socie-
dad y también de justicia con 
nuestras mujeres”, afirmó. 

En tanto, para Lecaros una 
solución “a corto plazo es que 
el empleador podría partici-
par con algún porcentaje adi-
cional a la cotización, lo cual 
va a tener un impacto muy 
fuerte en el mercado laboral 
por los costos. Segundo, poder 
fortalecer el pilar solidario 
para todas las pensiones bas-
tantes bajas que hoy tienen”.  

A largo plazo, agregó el CEO 
de Inversión Fácil, “sería de to-
das maneras poder reformu-
lar los costos y la forma en 
cómo se están administran-
do los dineros. Para hacerlo 
más fácil entra 1/3 del dinero 
se paga en pensiones y 2/3 se 
queda en las AFP y utilidades. 
Lo que se debe entender es 
por qué sale tan caro, entre 
ellos las comisiones fantas-
mas, quien se está llevando 
estos dineros, hay formas de 
trabajarlo mejor”.  

Otra idea de Lecaros para 
mejorar la rentabilidad “es que 
las AFP pudieran, invertir en lo 
inmobiliario, o tener inversio-
nes en activos inmobiliarios 
que, por lo menos, rentan 6% 
más UF que muchas veces es 
bastante mejor que todas las 
alternativas tradicionales de 
los mercados internaciona-
les”, aseguró.

156
Mil pesos es la pensión prome-
dio que está entregando el siste-
ma de AFP según el Ceo de 
Inversión Fácil.  

22%
Es la tasa de reemplazo que 
otorga actualmente el sistema 
cuando debería ser de 70% a 80% 
dijo el experto. 

34%
han crecido las ventas en auto-
motora Sergio Escobar respec-
to al año 2016, informó el 
gerente general.

Cavem galardonó a Sergio 
Escobar como “Mejor 
Concesionario 2017”

éxito de Sergio Escobar, y 
que le valieron el impor-
tante galardón de Cavem, 
Alonso Cantuarias sostuvo 
que siempre procuraron 
ser líderes en los diversos 
aspectos y objetivos que in-
tegran la entrega de un ser-
vicio integral.  

Asimismo, el gerente ge-
neral de la automotora, 
Alonso Catuarias, destacó 
que el crecimiento continuo 
es otra de las claves para 
competir en el rubro, aspec-
to del que se enorgullece al 
mencionar que en Ventas 
han crecido un 34% respec-
to de 2016.

El reconocimiento anual 
que entrega la Cámara Na-
cional de Comercio Auto-
motriz (Cavem) recayó este 
año en la automotora Ser-
gio Escobar por la “Mejor 
Gestión de Concesionario 
2017”. Éste es el máximo ga-
lardón concedido por la en-
tidad gremial que agrupa a 
concesionarios y distribui-
dores de vehículos motori-
zados de Chile. 

El premio fue recibido por 
Alonso Cantuarias, gerente 
general de Sergio Escobar, 
durante la Cena Anual de 
Cavem que se realizó en el 
Hotel Cumbres de Vitacura, 
frente a los 600 postulantes 
de todo el país. 

“Sin duda es un gran pre-
mio, ya que es el único que, 
efectivamente, reconoce el 
trabajo de todos los que for-
mamos parte de Sergio Es-
cobar y compañía. Para mí 
fue un honor haberlo recibi-
do en nombre los 330 cola-
boradores de la compañía, y 
me enorgullece saber que 
nuestro trabajo lo estamos 
haciendo bien”, dijo el geren-
te general de Sergio Escobar. 

Este año la Cámara Nacio-
nal de Comercio Automotriz 
otorgó tres grandes recono-
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larga se trata de una situación 
que será inevitable, porque 
cuando se hizo el sistema de 
pensiones la expectativa de 
vida de la población era apro-
ximadamente de 70 a 75 años 
mientras que hoy es cerca de 
90 años donde lo que hacen la 
mayoría de los países del mun-
do es aumentar obligatoria-
mente  la edad de jubilación, 
respecto a esto, la propuesta 
de Sebastián Piñera tiene otra 
ventaja, ya que plantea pre-
miar a las personas que jubi-
lan más tarde”. 

Por su parte, el seremi de 
Hacienda dijo que: “el siste-
ma actual sabemos que no 
está dando los resultados 
que se esperaban, aunque en                                        
rigor , todavía no hay nin-
gún jubilado que sea un pro-
ducto puro de este sistema,  
puesto que los primeros que 
ingresaron, todavía no cum-
plen la edad para acceder,                                       
luego los jubilados actuales, 
toman una parte del siste-
ma antiguo (bono de reco-
nocimiento)”. 

En resumen, indicó Señor, 
“la propuesta del gobierno 
me parece sólida, apunta a 
mejorar las pensiones tanto 
en el corto como en el me-
diano plazo, se  financia per-
fectamente, no presiona el 
gasto fiscal,  por tanto, es 
realista y  responsable , con-

cimientos para los actores 
del rubro: el premio a la Tra-
yectoria Automotriz; al Em-
presario del Año, y a la Mejor 
Gestión de Concesionario. 

 
La clave del éxito 

Respecto a las claves del 



Economía&Negocios

16 Diario Concepción Sábado 2 de diciembre de 2017

Facea UdeC cumple 60 años y tiene 
nuevo decano: Carlos Baquedano

REEMPLAZA A JUAN SAAVEDRA, QUIEN OCUPÓ EL CARGO POR 30 AÑOS

Carlos Baquedano Venegas es el 
nuevo decano de la Facultad de 
Ciencias Económicas y Adminis-
trativas de la Universidad de Con-
cepción, que cumple este 2017 60 
años. 

Asumió a mediados de agosto 
tras dedicarse por años a la docen-
cia. Egresó en 1976 de Ingeniería 
Comercial de la misma casa de es-
tudios, año que comenzó su traba-
jo en lo que era la Escuela de Eco-
nomía de la UdeC. 

Baquedano comenta que a ini-
cios de los años 80 pasó a trabajar 
a empresas, tanto públicas como 
privadas, pero en 1983 vuelve a las 
aulas, enseñando en el área de ges-
tión de empresas. 

“Viví el cambio de modelo eco-
nómico y ver cómo esto obligó a re-
modelar mallas curriculares, ya 
que lo que se enseñaba antes de 
1973 tenía que ver más con el mo-
delo centralizado. Hubo que hacer 
una re ingeniería en materia eco-
nómica, y yo me especialicé en ges-

Saber diferenciarse de su competencia destacando atributos como los altos niveles de 
empleabilidad y poseer licenciatura en Economía, forma parte de sus objetivos.
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tión de empresas, pero hubo que 
cambiar el chip, porque cambiaron 
varios paradigmas”. 

Carlos Baquedano fue también 
vice decano, hasta ahora, que reem-
plaza a  quien ocupara el cargo por 
30 años: Juan Saavedra. 

 
- ¿Hasta cuándo ocupa el 

cargo? 
- Por tres años, ya que después 

pienso en el retiro. 
- ¿Cuál será su sello a cargo de 

la Facultad? 
- Bueno, estuvimos como 35 años 

sin competencia en la zona, y aho-
ra hay varias escuelas y facultades 
de economía, lo que obliga a rein-
ventarse permanentemente, des-
tacando las propias fortalezas. Acá 
el concepto de tradicional, la gen-
te lo puede leer como anticuado, 
por eso se debe tener cuidado cómo 
entregar un mensaje... pero nuestra 
fortaleza ha sido siempre los nive-
les de empleabilidad de nuestros 
egresados. 

También estamos aplicando un 
modelo, que es parte de toda la 

universidad, que se relaciona con 
darle importancia a la formación 
en habilidades blandas, factor di-
ferenciador dentro del mercado 
laboral. 

También nos interesa formar a 
un alumno integralmente, que sepa 
de todas las disciplinas, más allá de 
su especialización que elija. 

Además ofrecemos una licencia-
tura en Economía, no sólo en admi-
nistración, lo que nos diferencia. 

 
Contingencia 

- ¿Cómo ve la situación inter-
na en Chile? 

-Hay cierta parte de nuestra eco-
nomía basada en expectativas y 
percepciones, entrelazadas con 
encuestas. 

Pero más allá de esto, hay con-
senso en que la economía mundial 
va hacia arriba, no así la chilena, 
donde la inversión no crece, y no lo 
hace por las expectativas, por el 
tema de la confianza. 

Por otro lado, hace demasiado 
tiempo que estamos basando nues-
tra economía en tierra y palos y no 

le hemos incorporado innovación  
y tecnología, y creo que es por la 
desconfianza más que nada. 

Esto nos lleva a depender dema-
siado de China, que crece al 7% y se 
frena al 6,5%, pero nosotros al 2%. 
O sea qué pasa si los chinos co-
mienzan a comer sólo media palta.  

- ¿Cuál es su opinión de la Re-
forma Tributaria? 

- Al principio creía que afectaría 
mucho la inversión, que sí sucedió, 
pero no fue algo tan notorio. Pero 
al parecer, los logros han sido ma-
yores a los esperados, en términos 
de recaudación a partir de, por 
ejemplo, repatriación de fondos en 
el extranjero. También por lo que se 
ha avanzado en el control de la eva-
sión y elusión. Así lo ha hecho saber 
el director del Servicio de Impues-
tos Internos en su momento. 

Creo que la gente entiende que 
tras algo nuevo, viene un periodo de 
acomodo y hoy ya está en régimen.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl 2

atributos de la Facea UdeC: alta emplea-
bilidad y ser la única que ofrece licen-
ciarse en Economía.

3
años durará en el cargo, ya que Carlos 
Baquedano después pasa a retiro, 
explicó.



Economía&Negocios

Diario Concepción Sábado 2 de diciembre de 2017 17

Gremios firman declaración 
con demandas de las empresas

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

CPCC PARTICIPÓ DE EVENTO ORGANIZADO POR SOFOFA 

Documento firmado invita al país a avanzar en calidad de políticas públicas, 
sistema de evaluación ambiental y descentralización.

La Cámara de la Producción y 
del Comercio de Concepción 
(Cpcc) fue parte de la nueva ver-
sión del Encuentro programático 
de Gremios Regionales, evento 
que cada año organiza la Socie-
dad de Fomento Fabril (Sofofa). 
Durante las dos jornadas realiza-
das en Santiago, representantes 
de 20 gremios empresariales liga-
dos a Sofofa abordaron los princi-

como elecciones presidenciales, 
institucionalidad y moderniza-
ción del Estado.  

El documento señala la impor-
tancia de que los electores tengan 
en cuenta que las propuestas de 
los candidatos busquen “reacti-
var la inversión y el crecimiento, 
para así poder enfrentar los desa-
fíos sociales pendientes en forma 
sustentable, hacemos un llamado 
a favorecer propuestas responsa-
bles, que miren el interés general 
por sobre aquellas que exacerban 
expectativas para luego defrau-
darlas y responden a la presión de 
grupos de interés específicos. Asi-
mismo, llamamos también a pro-
mover liderazgos políticos cons-
cientes que política, sociedad ci-
vil  y empresas son eslabones 
fundamentales de una misma ca-
dena y no actores en conflicto”. 

 
Oportunidad de avanzar 

El presidente de la Cpcc, Ri-
cardo Gouët, destacó la impor-
tancia del evento: “Formar parte 
de instancias de encuentro y tra-
bajo con gremios que represen-
tan las distintas realidades pro-
ductivas de nuestro país es una 
gran oportunidad de avanzar, 
más aun si consideramos la coin-
cidencia de los participantes en 
la necesidad de establecer polí-
ticas que apunten a la descentra-
lización y la reactivación econó-
mica desde regiones”.

FOTO:GENTILEZA CPCC

Silvanio Mariani 
silvanio.mariani@diarioconcepcion.cl

20 
gremios regionales asociados a la Socie-
dad de Fomento Fabril (Sofofa) firmaron 
la declaración que llama “a favorecer 
propuestas responsables” para el país.

pales temas que actualmente 
afectan a las regiones y al país, 
con el fin de acordar acciones de 
trabajo y desarrollo conjunto.  

En el marco del encuentro, los 
representantes de los gremios re-
gionales suscribieron una decla-
ración pública que abordó puntos 
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Empresas Gasco y Energía Lati-
na (Enlasa), bajo su nueva sociedad 
Inersa, formada hace cerca de un 
año, firmaron contrato para la 
construcción de un complejo de 
generación eléctrica en la Región 
del Maule, específicamente en 
Teno.  Esta inversión de 36 millones 
de dólares se convertirá en la pri-
mera central con una capacidad 
de 43 megawatts que funcione con 
gas licuado de petróleo (GLP). 

Este proyecto inicial, que con-
templa la instalación de 25 motores 
que pueden funcionar con GLP o 
gas natural, apoyarán la genera-

Gasco entra al negocio de la generación
ma de funcionar de forma intermi-
tente como ocurre con las energías 
naturales, además es almacenable 
igual que el diésel. Estamos desa-
rrollando esta área porque vemos 
que es una tendencia que está pa-
sando los grandes mercados a nivel 
internacional como Colombia o Es-
tados Unidos”, comentó Julio Ber-
trand, gerente general de Empresas 
Gasco. La nueva sociedad Inersa, 
contempla a dos años la genera-
ción de 120 megawatts en este pri-
mer proyecto colaborativo con gas 
licuado de petróleo (GLP) que exis-
tirá en Chile. (SM)

FOTO:GENTILEZA GASCO

ción eléctrica, entregando respaldo 
a las fuentes de energías renovables 
como solar o eólica que por natu-
raleza no son constantes. 

“Estamos apostando a esto por-
que el gas licuado no tiene proble-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

RECURSOS ENTREGADOS POR EL COMITÉ DE DESARROLLO PRODUCTIVO  

Un total de 32 proyectos resulta-
ron beneficiados en el segundo 
proceso de postulación del Pro-
grama de apoyo a la Inversión Pro-
ductiva, Ipro, cuya aprobación, en 
reciente sesión del Comité de De-
sarrollo Productivo Regional, al-
canzó un monto global de 
$715.700.000. 

El director ejecutivo del mencio-
nado piloto de descentralización 
de Corfo, Juan Mardones, detalló 
que las propuestas evaluadas fue-
ron aprobadas por los consejeros 
del Subcomité de Innovación y Em-
prendimiento. “Es una instancia en 
la que participan representantes 
del mundo académico, empresa-
rial y también de Gobierno, por lo 
que son decisiones tomadas en y 
para beneficio de la Región, dejan-
do en el pasado las revisiones que 
se realizaban en Santiago”, destacó. 

Respecto a los principales obje-
tivos de las propuestas, explicó que 
“este tipo de solicitudes tienen 
como respaldo emprendimientos 
que ya están consolidados y que 
buscan dar un salto para mejorar 
sus procesos de producción, o bien, 
contar con nuevo equipamiento o 
instalaciones para potenciar sus 
negocios, generando más ingresos 
y abrirse a nuevos mercados. Se 
trata, por tanto, de ir en apoyo de 
proyectos que generen nuevos 
puestos de trabajo e impulsen el 
encadenamiento productivo en la 
Región”, dijo. 

Los proyectos Ipro aprobados 
tienen representación en 16 comu-
nas de la Región del Bío Bío (inclu-
yendo la nueva Región de Ñuble), 
entre las que destacaron Los Ánge-
les, con 5 iniciativas aprobadas; 
Chillán con 4 y Coronel, Ránquil y 
San Carlos, con 3, además de Lebu, 
con una solicitud de un empresa-
rio turístico de Isla Mocha. 

Precisamente, este último rubro 
destacó en la nómina aprobada. 
“El turismo sigue destacando por la 

 FOTO: GENTILEZA CORFO

Treinta y dos proyectos de Bío Bío recibirán fondos que van desde los 6 hasta 
los 30 millones de pesos. 

Equipo Economía&Negocios 
contacto@diarioconcepcion.cl

Destinan $700 millones para 
emprendimientos regionales

dores 47 proyectos, lo cual signifi-
có la entrega de financiamiento 
por $1.155.775.486 en Bío Bío, es 
decir, un promedio de casi $25 mi-
llones por iniciativa. (SM)

US$ 36
millones fue la inversión en la central 
que tiene una capacidad de 43 mega-
watts y que opera con GLP.

calidad de las iniciativas presenta-
das, puesto que podríamos decir 
que representa el 25% del total 
aprobado. Es más, si incluimos pro-
yectos relacionados con la vitivini-
cultura y las frutas, en conjunto, se 
quedan con el 60 por ciento del fi-
nanciamiento, lo cual va en línea 
con las estrategias regionales”, sub-

rayó Mardones. 
Finalmente, cabe mencionar 

que el Programa de apoyo a la In-
versión Productiva tuvo dos pe-
ríodos de postulaciones durante el 
2017, según el calendario estable-
cido por el Comité de Desarrollo 
Productivo Biobío de Corfo. En el 
resumen anual, resultaron gana-

Caja entrega 
premio a 
emprendedor 
solidario del 
Alto Bío Bío 

Juan Carlos Henríquez (izq. 
en la foto), quién junto a su mu-
jer, recolecta y transporta todo 
tipo de víveres (alimentos, ju-
guetes, frazadas, etc) para co-
munidades aisladas de Pehuen-
ches que se encuentran en situa-
ción vulnerable en la zona del 
Alto Bío Bío fue uno de los gana-
dores del premio “Nuevos Hé-
roes 2017”, desarrollada hace 8 
años por Los Héroes Caja de 
Compensación, y que contó con 
más de 700 postulaciones a ni-
vel nacional.  

El galardón busca reconocer 
a personas que de forma desin-
teresada y anónima ayudan a la 
comunidad o a un grupo de per-
sonas. Un joven de Calama que 
a través de la Fundación Celes-
te ayuda y trabaja con personas 
con VIH y que realiza charlas en 
contra de la violencia a la mujer 
fue elegido como ganador de la 
iniciativa social “Nuevos Héroes 
2017”, de Los Héroes Caja de 
Compensación. El segundo lu-
gar quedó en manos de la re-
presentante de la categoría 
adulto mayor, Sofía Zárate, 
quien recorre diariamente los 
cerros de Valparaíso en ayuda 
de personas que se encuentran 
postradas o que sufren de algu-
na discapacidad.  

El premio fue entregado por 
todo Chile, a través de una vota-
ción abierta en la página web 
www.nuevosheroes.cl, y se eligió 
al ganador por la mayor canti-
dad de votos. (SM)

FOTO:CAJA LOS HEROES 
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“CORTO MALTÉS”, DE HUGO PRATT, CUMPLIÓ 50 AÑOS

Hugo Pratt, el dibujante ítalo-argen-
tino, fue uno de los que creen que las 
páginas de cuadritos ilustrados y glo-
bitos de parlamento y pensamiento se 
dibujan para mucho más que mos- trar 
escenas violentas, onomatopeyas y 
personajes tan ficticios que se salen 
de las páginas para convertirse en po-
leras, insignias, adhesivos o envoltorios 
para chicle. O que salten a una pelícu-
la sin humanidad pero cargada de tó-
picos también “vendedores”. 

Porque, ¿es posible comparar a un 
súper héroe con El sargento Kirk, el 
Corto Maltés, Ernie Pike o Ann y Dan? 
Los “monos” de entretenimiento, 
¿pueden tener vida en el Caribe de 
“Abuelos y Leyendas”, en esa África de 
Ann y Dan y Cato Zulú o en las inmen-
sidades del Pacífico de “La Balada del 
Mar Salado”? ¿En qué Ciudad Gótica 
o Metrópolis se puede encontrar el 
genio del Corto, el embrujo de Hipa-
tia, la valerosa inocencia de Pandora 
Groosvenor, la letal belleza de Ma-
dam Java o la sensibilidad de Pike? 

  
Historia dibujada 

 Pratt nació en Italia en 1927, en 
pleno fascismo. Su abuelo era socialis-
ta y su padre camisa negra… El eligió 
ser libertario porque no podía ser nazi, 
como le dijo una vez al historietólogo 
español Javier Coma. A los 16 años 
presenció la caída de Mussolini y a 
los 22, habiendo ya trabajado por en-
cargo y colaborando con historietas de 
pres- tigio, emigró a la Argentina, 
como muchos dibujantes italianos, 
unos perseguidos por el fascismo y 
otros que no tenían trabajo en la Ita-
lia de posguerra. En Sudamérica en-
contraban ocupación como dibujan-
tes y grabadores de estampillas, viñe-
tas, etiquetas, billetes… e historietas. 

Hugo vivió, con intermitencias, 17 
años feraces y felices en su segunda pa-
tria. En Buenos Aires ayudó a mover 
un período brillante de la historieta ar-
gentina, que se había gestado en una 
temprana defensa de lo nacional ante 
lo extranjero en esa materia. Varias 
editoriales, muchas revistas, nume-
rosos dibujantes y guionistas y varie-
dad de personajes nutrieron una pro-
ducción que rebalsó fronteras. 

Cuando retornó a Italia, siguió via-
jando acompañado del éxito. En los 
años 70 había llegado al primer plano 
mundial de la historieta. 

  
El expresionismo 

 El florecimiento de una forma, es-

Este artículo pertenece al libro “Tiempo vespertino”, 
escritos periodísticos de Guillermo Chandía, publicado 
en el año 2010, bajo el sello editorial Escaparate de 
Concepción. Chandía, periodista que trabajara en 
Crónica y El Sur y que falleció en 1996, publicó cientos de 
artículos en los suplementos de ambos periódicos, 
trabajos que con el tiempo acrecientan su 
conocimiento y profundidad, volviéndose 
patrimonio del periodismo penquista. 

tilo y contenido de la historieta ar-
gentina se afianzó en muy buenos 
guionistas, Ongaro y Oesterheld 
los más famosos. Enrique 
Breccia, Solano López y 
Hugo Pratt, al articularse dia-
lécticamente con aquella lite-
ratura hicieron ver los múlti-
ples sentidos que alientan al 
moderno relato dibujado. 

Estos tres grandes del dibujo re-
currieron a un expresionismo que “se 
manifiesta en un cultivo sincopado 
de los contrastes de tono, en la línea es-
cueta del movimiento, cargada, sin 
embargo, con efectos que van más 
allá de la representación realista, en la 
definición de tipos faciales y corpora-
les extremos que sugieren su perte-
nencia a un repertorio dramático ce-
rrado”, como analiza Comas con tan-
ta precisión. Es un dibujo con detalles 
que remiten a lo grotesco y a lo terri-
ble, que sugiere y busca la elipsis an-
tes que la descripción. Y en un senti-
do fatal de la acción que se otorga in-
cluso a lo inmóvil dibujado. 

Fue un descubrimiento con in-
fluencias y antecedentes, pero su-
mamente original y parecido a la 
irrupción del montaje en el cine. 
Con esta forma de expresionismo, 
la historieta pudo liberarse de la 
mera acción, profundizar caracteres, 
asimilar situaciones verosímiles y 
crear personajes que ya no eran sola-
mente “monos”. Así Hugo Pratt pudo 
dar vida al sargento Kirk, recrear a Er-
nie Pyle (Pike) y plantar la saga perso-
nal del Corto Maltés empezando con 
la epopeya del Mar Salado. 

   
El corto 

 Cuenta Hugo Pratt: “El Corto Mal-
tés es consecuencia de los encuentros 
que tuve con otros individuos a lo 
largo de mi vida y de mis viajes, a lo 
largo de lo que puede constituir la 
suma de mis experiencias… Agarran-
do todas estas experiencias y hecha 
una síntesis, sale Corto Maltés. Para 
él elegí un período histórico que es el 
principio de este siglo, porque es un 
período de grandes cambios econó-
micos y políticos. Desde el romanti-
cismo se giró hacia la toma de con-
ciencia que las grandes revoluciones, 
Marx y Engels han proporcionado a 
la sociedad. No puede perderse de 
vista el materialismo histórico y para 
estar en comunión con la conciencia 
del individuo había que analizar 
cuanto estaba pasando. Pienso que el 
Corto es un ejemplo del tipo de hom-
bre correspondiente a esta situa-

ción. Par- tiendo de una actitud ro-
mántico-aventurera toma conciencia 
de los importantes cambios que hubo 
en aquella época. Un trabajo basado 
sobre la acción hubiera llevado a re-
calcar la temática del aventurero ro-
mántico de la historieta anglo-sajo-
na. El europeo en general se define 
como hijo de la cultura burguesa, 
mientras que la cultura popular ha es-
tado impuesta por la riqueza de los 
pueblos anglo-sajones. El Corto ve 
los problemas desde su condición de 
aventurero. Vive dentro de una cier-
ta ética que es la suya y no la mía. 
Mientras realiza sus historias, mu-
chas veces me daba cuenta que él 

hacía y decía cosas contrarias a mi 
manera de ser”. 

 
Ficción comprometida 

 No sólo el Corto Mal-
tés ve la realidad y, 

quiéralo o no, se su-
merge en ella con 
su espíritu aven-
turero. El sargen-
to Kirk es un re-
negado del ejérci-

to de los Estados 
Unidos que está ex-

terminando a los co-
manches. Los ingleses, 

alemanes, beduinos e 
italianos de “Los escor-

piones del desierto” viven 
la insensatez de la guerra en 

África. El principito Bonaparte 
quiere hacerse un nombre y va a mo-

rir en las guerras zulúes. 
Los oficiales británicos que al-

bergan a Dan y Ann en África 
Ecuatorial tienen que ser impe-

rialistas a pesar suyo. Y cuando 
Hugo Pratt se asocia con Ma-

nara para “Verano Indio”, ha-
cen una histo- ria social-eró-
tica de las relaciones de los 
europeos y pieles rojas del 
siglo XVII-XVIII. En “La ba-
lada del Mar Salado”, una 
guerra paródica en el Pací-
fico Sur, trágicamente 
arrastra a ingleses, alema- 
nes, maoríes, polinesios, a 
los hermanitos Groosve-

nor embarcados en Viña del Mar, al 
Corto Maltés y a Rasputín, cuya mal-

dad es tan humana que lo lleva a trai-
cionar sus mejores intenciones. 

Junto con Héctor Oesterheld, quien 
está desaparecido des- de su secues-
tro por fuerzas de seguridad durante 
la última dictadura militar (1976-
1983), creó al corresponsal de guerra 
Ernie Pike. Pratt se inspiró en un ser 
real, el estadounidense Ernie Pyle, 
muerto en acción en una isla japone-
sa pocos días antes del final de la Se-
gunda guerra Mundial, y tomó los ras-
gos de la cara de Oesterheld para di-
bujar la de Pike. 

La ausencia de Hugo Pratt recién se 
está empezando a sentir. “Sus aventu-
ras se parecían a su vida. La noticia de 
su muerte debe ser un invento de los 
periodistas”, dijo el humorista gráfico 
argentino Caloi al día siguiente del 
deceso, al diario Clarín. Su colega Ro-
berto Fontanarrosa declaró que Pratt 
“influenció a toda mi generación y 
marcó una revolución con su estilo 
casi cinematográfico”. 
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Guillermo Chandía 
Artículo escrito  el 27 de agosto 1995

La balada del dibujante trotamundo



Cultura&Espectáculos

20

Por ÁNGEL ROGEL ÁLVAREZ / Fotografía: GENTILEZA LEONARDO PALACIOS.   

la pintura y explorando téc-
nicas que lo lleven a adoptar 
su propio estilo, algo que de 
alguna forma ya tiene. 

 
¿Mirada cinéfila? 

Enfrentarse a una pintura 
de Palacios es como estar 
viendo una película del fran-
cés Michel Gondry (director 
de “Eterno resplandor de 
una mente sin recuerdos” o 
“La ciencia del sueño”). Un 
ejemplo de lo anterior es su 
trabajo “Sueño con peces”, 
donde el artista se autorre-
trató en la explanada de 
Tomé. En la obra, se le ve ob-
servando levitar a un grupo 
de pescados. 

Sonríe cuando le comenta-
mos sobre esta conclusión. 
Dijo no conocer en profundi-
dad la obra del cineasta, pero 
sí tuvo una explicación para 
esa obra tan particular.  

“Me he metido en la magia, 
en los sueños, que no son 

Pertenecían a su abuela 
materna y, por alguna razón, 
se quedó con ellas. Jugaba 
día y noche que esos acceso-
rios que, sin pensarlo, se con-
vertirían en el futuro en sus 
grandes cómplices. 

A los once años, en 1995, 
llegó junto a su familia a 
Tomé, donde se instalaron 
definitivamente. Pasados 
tres años, entró al despareci-
do taller de pintura “El Labe-
rinto”. Ese fue su primer acer-
camiento real, en serio, al 
arte que lo acompaña hasta 
el día de hoy. 

Por cierto, con el citado 
antecedente familiar, a na-
die le extrañó su inclina-
ción por los colores, las fi-
guras, las luces y las som-
bras. Sólo recibió apoyo de 
sus cercanos. 

En actualidad, a los 34 
años, y tras estar largo tiem-
po ligado a una empresa, está 
dedicado cien por ciento a 

siempre fáciles de descifrar o 
de entender, pero que han 
resultado una buena fuente 
de inspiración”, comentó Pa-
lacios. Un tipo muy sencillo, 
muy observador, aunque de 
pocas palabras. Y claro, mu-
chas veces es su arte el que 
habla por él. 

Así por ejemplo, cuenta 
(aunque muchas están re-
partidas en distintos dueños) 
con “una colección” de pintu-
ras que son básicamente re-
tratos de figuras de la cultu-
ra popular occidental. Ahí se 
mezclan íconos del rock no-
ventero como Kurt Cobain, 
vocalista de Nirvana, ídolos 
pop latinoamericano como 
el argentino Gustavo Cerati, 
o grandes personajes de la 
literatura universal, como el 
chileno Nicanor Parra. Por 
cierto, también hay espacio 
para actores de culto, como 
es el caso del australiano 
Geoffrey Rush. 

C

UN PANORAMA
EMANA EN VIVO

Grupo abrirá esta noche, desde las 22 horas 
en Pub Furioso, el ciclo Ballantine’s Records 

dedicado a los músicos locales. En esta 
oportunidad, la banda repasará su reperto-

rio y además presentará nuevo material, 
que estarán en su próximo EP “Buena fortu-

na”. Entrada es liberada. 

uando Leonardo Palacios 
Pizarro tenía seis años, y 
mientras husmeaba por dis-
tintos rincones de su casa, 
en Santiago, se encontró con 
una serie de pequeñas obras 
pictóricas y una caja con ma-
teriales para pintar.  

UNA PELÍCULA
DETROIT: ZONA DE CONFLICTO

Historia sobre los disturbios que sacudieron la 
ciudad de Detroit en 1967, uno de los años más 
convulsos de la historia norteamericana. Tam-
bién conocidos como los disturbios de la Calle 
12, todo comenzó cuando la mañana del 23 de 
julio, pocos días después de los disturbios del 

gueto de Newark, en Nueva Jersey, la policía llevó 
a cabo una redada en una cantina sin licencia si-

tuada en un barrio poblado de mayoría negra. 

UN LIBRO
“STONER”

William Stoner, hijo único de un matri-
monio de granjeros, es enviado a estu-

diar agricultura a la U. de Missouri. El ob-
jetivo de su padre es que el chico apren-
da técnicas nuevas para hacerse cargo 

de la granja. Sin embargo, descubre la li-
teratura. $15.000 en Qué Leo. 
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 En el colegio, mis compañeros y yo teníamos un gru-
po literario. Deseábamos seguir los pasos de Allen 
Ginsberg y su pandilla de poetas Beat, escribíamos 
poemas, cuentos y aforismos. Nos tildaban los poetas 
Beat, los poetas románticos, los poetas salvajes, los poe-
tas apocalípticos, los poetas malditos, los poetas locos, 
los poetas ciberpunk, los poetas incombustibles. Apo-
dos que nosotros echamos a correr de manera soterra-
da. Nos sentíamos como Baudelaire, Rimbaud, Valéry, 
Pushkin, Artaud y también como Stephen King y Bram 
Stoker. Sin embargo, lo que más nos gustaba era escri-
bir y escribir. 

   Dado que el colegio era de varones, no teníamos ac-
ceso a las chicas. Nos dedicábamos a garrapatear poe-
mas para leérselos en reuniones en las que sobraba cer-
veza y buena conversación. A menudo organizába-
mos torneos de quien escribía la mayor cantidad de 
versos en unos minutos y poníamos otras reglas, como 
que debíamos escribir, con todos los garabatos imagi-
nables.   Pegábamos los poemas en los ficheros, en las 
paredes de la sala o los publicábamos en la revista del 
colegio. Durante las clases, yo inventaba más versos que 
mis amigos e incluso lo hacía mientras prestaba aten-
ción al profesor. Ni siquiera me esforzaba.  

Creamos poemas que nos hicieron felices, por ejem-
plo, el titulado “Amadeus”, inspirado en las correrías y 
viajes de Hemingway,  William S. Burroughs y Paul 
Bowles −sus viajes por África, Italia, España, Tánger y 
Haití−. En el poema hacíamos alusión al paisaje, la 
marihuana, el alcohol, la música y las fogatas bajo ma-
ravillosas estrellas y hablábamos de nuestro mundo he-
donista, contábamos las aventuras del verano en que 
salimos a mochilear al sur de Chile y nos mofábamos 
de las pellejerías que pasamos. Un hermoso texto que 
nos hizo ganar la medalla de plata en las Olimpiadas 
de Poesía que se realizó aquel año en San Francisco, Es-
tados Unidos.  

   Con el paso de los años, mis compañeros de cole-
gio dejaron de escribir, yo seguí haciéndolo y no recuer-
do cuál fue la razón, pero soñaba con viajar por el 
mundo escribiendo poemas, consiguiendo trabajos 
esporádicos, en donde conocería a un montón de per-
sonas, que retrataría en pequeños textos para publicar-
los en libros.

ME HE METIDO EN LA MAGIA, EN LOS SUEÑOS, QUE NO SON SIEMPRE 
FÁCILES DE DESCIFRAR O DE ENTENDER, PERO HAN RESULTADO UNA 
BUENA FUENTE DE INSPIRACIÓN 

Leonardo 
Palacios

Nacido en Santiago, pero radicado desde los 11 años en Tomé, este artista de 34 años , 
tras un largo tiempo dedicado a retratar figuras de la cultura pop occidental, hoy está en 

la búsqueda de identidad para su obra, que se nutre de entornos naturales y sueños. 
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centrada en “obras origina-
les”, también ha realizado co-
laboraciones como la efec-
tuada al disco “Galaxia 
Tomé, Volumen 1” del can-
tautor Fernando Vásquez. En 
el arte de ese trabajo musical, 
Palacios retrató al músico y 
a los integrantes de la banda 
que lo secunda, Los de Este 
Mundo.  

Palacios ha expuesto con-
tadas veces. En algunas oca-
sión, hace dos años, en Tomé 
y otra oportunidad en una 
exposición conjunta en 
Concepción. 

En lo inmediato, comen-
tó, espera poder montar una 
exposición solo con su traba-
jo, aunque como él mismo 
explicó, nada lo apura, pues 
quiere llegar a una cantidad 
considerable de trabajos an-
tes de dar ese salto.

“Tampoco elegía a cual-
quiera, lo hacía con pinzas y 
generalmente se trataba de 
personajes o figuras que yo 
admiro o que tienen que ver 
con mi forma de ver la vida. 
Por ejemplo, cuando te hablo 
de Víctor Jara, creo que no 
hay mucho más que decir. A 
él lo pinté, al menos, tres ve-
ces”, confidenció. 

Por cierto, habla de los 
retratos en pasado, pues 
comentó que es una etapa 
superada. 

“Desde que estaba en el li-

tó ser gran admirador del ba-
rroco (aunque en un mo-
mento gustó mucho del im-
presionismo de Claudet Mo-
net) y de artistas como el 
holandés Rembrandt (una de 
sus pinturas recuerda a “La 
joven de la perla”) o el italia-
no Caravaggio, en particu-
lar, por la “utilización de la 
técnica claroscuro”. 

“Me permite acentuar las 
expresiones de las personas, 
en especial, por la utilización 
de las sombras”, relató. 

Si bien hoy su mirada está 

ceo, y hasta hace unos diez 
años aproximadamente, ha-
cía estos retratos como una 
forma de experimentar con 
diferentes técnicas. Quería 
ver hasta dónde podía llegar, 
pero me empecé a aburrir. 
Por eso, ahora estoy abor-
dando mi trabajo con entor-
nos naturales o, como dije 
antes, a partir de los sueños”, 
explicó. 

 
Sus planes 

Palacios, que trabaja con 
pastel, óleo o acuarela, con-

Primeros poemas

Escritor local

POR

CÉSAR VALDEBENITO
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Presencia de 
América Latina, 
otra gran cita en 
un escenario 
para toda la 
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HOY EN EL FRONTIS DE LA BIBLIOTECA UDEC

El esperado evento de esta noche será, 
además, televisado por TVU.

Con el objetivo de brindar un es-
pectáculo de calidad a toda la ciu-
dadanía, la UdeC presentará hoy, 
desde las 21.30 horas en el frontis de 
su Biblioteca Central, el montaje 
de danza “Presencia de América 
Latina”. La cita es liberada y sin 
previo retiro de invitaciones. 

El trabajo, producido por Corcu-
dec, ya se presentó a teatro lleno y 
con gran éxito a comienzos de no-
viembre pasado. Reúne a 15 músi-
cos y a 28 bailarines del Ballet 
Folclórico de la UdeC, quienes jun-
to a la Orquesta Sinfónica realiza-
rán un recorrido por obras de Chi-
le, Argentina, Perú, Venezuela, Pa-
namá, México y Cuba, en un 

espectáculo multidisciplinario que 
incluye música, bailes tradicionales 
y canto.  

“Presencia de América Latina” 
pondrá en escena “Alegoría (cueca 
chilena)”, “La quintralada”, “Inche 
Lautaro”, “La concheperla”, “Lan-
dó”, “Festejo”, “Libertango”, “Joro-
po”, “Viva Panamá”, “Mi nombre es 
México”, “Son de la negra”, “Bole-
ros”, “La rebelión”, “Interludio” (dan-
zón n° 2), “Embrujo”, “Cinco siglos 
igual” y “Fuerza”. La dirección co-
reográfica es de Antonio Cortés, la 
dirección del conjunto musical del 
Ballet está a cargo de Pablo Sáez; 
con arreglos musicales de Celso 
Torres, Guillermo Rifo, Rodrigo Ta-
pia y del maestro Francisco Núñez 
Palacios, quien, además, dirigirá 
musicalmente este montaje. 

La idea de la UdeC es que ofrecer 
una última oportunidad de presen-
ciar este espectáculo a quienes no 
pudieron verlo en el teatro, y tam-
bién presentarlo a un público fami-
liar y más amplio. Y para quienes no 
alcancen a llegar, el mega evento 
será transmitido también por las 
pantallas de TVU.  

El escenario estará en el frontis 
de la biblioteca y los asistentes po-
drán ubicarse en el pasto central. 
Habrá pantallas gigantes, y medi-
das de seguridad, como rejas peri-
metrales, Carabineros y ambulan-
cias. También los servicios sanita-
rios estarán disposición del público, 
y se recomienda a los asistentes 

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

EL ÚLTIMO ESPECTÁCULO que se realizó en este lugar fue Carmina 
Burana, en noviembre de 2015. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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Sexta versión del tradicional 
“Cordero Fraterno”

En el restaurante Ha-
cienda Patagonia se rea-
lizó la sexta versión del 
tradicional “Cordero 
Fraterno”, evento orga-
nizado por Centro Ára-
be de Concepción. El 
encuentro solidario 
tuvo como fin recaudar 
fondos para ayudar por 
medio de becas a niños y jó-
venes palestinos, residentes 
en Cisjordania.

ALEX CATTAN, Evelyn Álamo, Lucy Barahona e Imad Nabil Jada’a. 

NAZLY HANANIAS y Suelen Hananias.

ROMINA PUENTES y Gustavo Yáñez.

JOSEF MENO, Sofía Meno, Andrea Blum y Escandar Meno.

CARLA JIMÉNEZ  y Álvaro Barría. 

ALFREDO HANANIAS, Lilian Ramos y Faby Hananias.

FERNANDO 
CHOMALI y 

Alexis Sfeir.

FRESIA VILLALOBOS y Hosain Sabag. 

LAURA GIACAMAN y Afife Hasbún.CECILIA ESCOBAR y Astrid Galdámez. 

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl
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El Segundo Juzgado Civil de Concep-
ción colocó, en sus dependencias, una 
placa recordatoria de la fecha de su fun-
dación, el 28 de noviembre de 1873. Mar-
cando un hito histórico en la organiza-
ción, que se prepara el próximo año para 
celebrar su 154 aniversario, al servicio 
de la comunidad.

ADOLFO 
DEPOLO y 

Claudio 
Gutiérrez.

CRISTIÁN 
SALAZAR, 

Anita María 
Suárez, 

Constanza 
González, 

Mónica 
Krugmann y 
Jenaro Soto.

JUAN ALARCÓN, Sara Mendoza y Nelida Ulloa.

Lanzamiento del 
Concurso Navideño: 
“Vive la Navidad en el 
Centro de Concepción”

Actividad organizada la Cámara de Comercio, Servicios 
y Turismo Concepción junto a Diario Concepción contó 
con la presencia del alcalde Álvaro Ortiz durante el lan-
zamiento del concurso.  

La actividad tiene como fin apoyar el comercio local, 
la importancia de las vitrinas en la comunicación con los 
clientes y promover el espíritu navideño, entre otros. 

Se invita a participar a todos los locales establecidos del 
comercio detallista del Centro de Concepción, que cuen-
ten con decoración navideña. Bases del concurso y pos-
tulaciones en www.diarioconcepcion.cl 

CLAUDIO SUÁREZ, Arturo de la Torre y Álvaro Ortiz.

MARISOL SEPÚLVEDA y César Herrera.

CARINA 
SANHUEZA  

y Jaime 
Villaman.

NESTOR CANDIA, Eduardo Brown y Jorge Cristiansen.ANA PÉREZ, Carlos Hidalgo y Paula Fredes.

SARITA 
CARTES, 
Viviana 
Muñoz y 
Alejandra 
Zurita.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

VERÓNICA 
PINTO  y 
Sara 
Cepeda.

REUNIÓN DE LANZAMIENTO:  Concurso de Vitrinas, 
Interiores y Galerías .

Segundo Juzgado Civil de 
Concepción instala placa 
conmemorativa de su fundación
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Inauguración 
Juana de Arco

En el Venado se encuentra la nueva galería de arte y es-
pacio de decoración Juana de Arco, con motivo del lan-
zamiento las destacadas artistas locales del grupo “En-
tre Nosotras”; Alejandra Cigarroa, Laura Ruiz, Marcia 
Clark, Claudia Canobra y Pía Bórquez presentaron una 
nueva exposición de cuadros temáticos junto a escultu-
ras, dando su apoyo a este nuevo punto de difusión cul-
tural en la zona.

ALEJANDRA 
CIGARROA, Marcia 

Clark, Claudia 
Canobra y Laura Ruiz.AGUSTINA y Colomba Rodríguez.

FRANCISCA ZIRPEL, Macarena Zirpel y Verónica Martínez.

Seminario UdeC: “Miradas Académica, 
Institucional y Jurídica de 

la Formación Ciudadana”
El  día miércoles 29 de noviembre se realizó el Se-

minario “Miradas Académica, Institucional y Jurí-
dica de la Formación Ciudadana” , donde expusie-
ron el Profesional del Ministerio de Educación, Ro-

drigo Navarro Riveros y el Director del Programa 
Pace UdeC, el profesor Jorge Ulloa Garrido. 

La actividad se llevó a cabo en el marco del 
primer año del convenio de Colaboración en-

tre el Ministerio de Educación y la Universidad 
de Concepción por la Formación Ciudadana.

RODRIGO NAVARRO, Paola Hinojosa y Diego Navarro.

ALEJANDRO 
ORTIZ, 

Cristián 
Vigueras y 

Adolfo 
Montiel. ESCARLET VÁSQUEZ  y Claudia Lillo.

LORENA 
ALARCÓN  
y María 
Elena Prato.

MARÍA JOSÉ PANTOJA  y Verónica Echeverría.

GLORIA CAMPOS y Daniela Riquelme.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

BENOIT 
MUSSY, 
Olga 
Fontalba y 
Juan Carlos 
Inostroza.

ASISTENTES al seminario.

JAIME LAUCIRICA  y Paola Ulloa.

ALDO 
CAFFARENA, 

y María 
Loretto 

Crisosto.
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En su etapa decisiva entró el Futuro Chile 2, 
en Talca. Y con buenas noticias para el depor-
te regional, ya que Tomás Barrios (720° ATP) 
se metió entre los cuatro mejores. 

El pupilo de Gonzalo González derrotó ayer 
por los cuartos de final a su connacional, Ale-

jandro Tabilo (687°), con parciales de 6-2 y 6-
2 en una hora y 17 minutos de juego. 

Por el paso a la final, el chillanejo se medi-
rá al también chileno Juan Carlos Sáez (771°), 
justamente su compañero de dobles en el tor-
neo y con quien clasificó a la final. 

Tomás Barrios va por la final en el F2 de Talca

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

Comenzará la competencia 
gimnástica en el Estadio 
Español, que culminará a 
eso de las 17:30 horas.

Horas
9:00

El evento es liberado, para 
quienes deseen disfrutar de 
este deporte y contemplar 
las rutinas de las gimnastas. 

Una invitación 
para el público 
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Exhibición de figuras. Esa será la 
tónica esta jornada en el Estadio Es-
pañol de Chiguayante, donde se de-
sarrollará el Abierto Hispano de 
Gimnasia Artística, torneo privado 
de gimnasia que dará por termina-
da  la temporada 2017 en la zona. 

El evento albergará a 12 institu-
ciones, provenientes de Valparaíso, 
Quillota, Santiago, Rancagua, Cu-
ricó, Talca y Temuco, además de  la 
mayoría de los clubes de la Región. 
En total, alrededor de 90 de sus me-
jores deportistas que competirán 
en las categorías Pre-infantil, In-
fantil, Juvenil y Adulto, con series  li-
bres que contemplan elementos 
obligatorios y bonificaciones en las 
cuatro especialidades de la gimna-
sia artística femenina: paralelas asi-
métricas, salto, viga y suelo. 

Nivel destacado por el técnico 

sería lo ideal. Probarán ejercicios 
nuevos, así que no espero gran de-
sempeño en all around”, cerró. 

Otro representante local será el 
Club Olímpico San Pedro, que en el 
último tiempo lidera la nueva savia 
en la disciplina. Con sus colores es-
tarán Antonia Bastidas, Leonor Ori-
ve, Martina Villanueva, Magdalena 
Orive y Paula Molina. Todas con 
proyección, y contando entre sus fi-
las con una seleccionada nacional 
para los últimos Juegos Juveniles.  

Deyanira Henríquez, presidenta 
del club, dijo que “nuestras niñas 
han trabajado fuerte; cada año el 
torneo Hispano es más competiti-
vo y trae muy buenos clubes. La 
competencia será dura y por lo mis-
mo las niñas van a dar lo mejor”.

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

Jahnsen, Sofía Álvarez, Arantza Al-
barrán e Isidora Barra (Pre-Infan-
til); Jireh Jiménez y Rocío Álvarez 
(Infantil); Martina González y Do-
minique Mondrus ( Juvenil), y Fer-
nanda Meneses, en Adultos. 

La entrenadora de Ciaf, Loreto 
Varo, se refirió a las metas para la 
cita. “Con Martina las expectativas 
son altas, su misión es revalidar el 
título de 2016, donde ganó la cate-
goría Infantil, aunque ahora es Ju-
venil. Fernanda (seleccionada re-
gional en los Juegos Nacionales), 
viene reapareciendo tras una le-
sión, y espero que al menos cumpla 
el 90% de lo preparado, sin caídas”. 

“Con las más chicas, la expecta-
tiva es lograr los ejercicios nuevos 
que hemos preparado y que proba-
remos en este torneo. Una ejecu-
ción limpia, sin caída y ojalá que 
destaquen en forma individual en 
los aparatos donde son más fuertes, 

del Estadio Español, y coordinador 
del torneo, Eduardo Valenzuela. 
“Es un certamen más selectivo que 
otros, con las mejores gimnastas 
en categorías FIG. Vienen, por 
ejemplo, dos niñas del Club Espe-
ranzas Olímpicas, de Yoel Gutié-
rrez, entre ellas Carmela Solá, que 
sólo compite en el extranjero pero 
que estará aquí con nosotros”, dijo. 

“El deseo es que las gimnastas 
salgan motivadas, contentas de que 
hicieron una buena performance, 
con buenos rendimientos. El torneo 
está dirigido a que sigan subiendo 
sus niveles de ejecución”, concluyó. 

 
Con su mejor repertorio   

Uno de los clubes participantes  
será Ciaf, reciente ganador del Na-
cional Copa Ciudad de Concep-
ción. La institución penquista com-
petirá con nueve deportistas en va-
rias series. Se trata de Isabel 

ABIERTO HISPANO DE GIMNASIA ARTÍSTICA

Las más bellas contorsiones tienen 
su espacio en el Estadio Español 
Casi un centenar de exponentes, del centro sur del país, se darán cita para competir por las preseas 
en el certamen que se desarrollará hoy, desde las 9:00 horas, en el recinto de colonia.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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ANCUD Y CASTRO SERÁN LOS RIVALES

Campanil 
apuesta por 
retomar el 
rumbo en la 
isla de Chiloé
Auricielos vienen de caer ante Puente 
Alto y buscarán recuperarse en el sur.

El deporte siempre da revanchas 
y este fin de semana el Basket UdeC 
buscará la suya. Tras un regreso 
que no fue el ideal, cayendo por un 
estrecho marcador ante Puente 
Alto, el Campanil se medirá hoy 
ante ABA Ancud y mañana frente a 
Castro, oportunidades para dejar 

atrás el último revés y seguir en lo 
más alto de la tabla. 

Musa Abdul-Aleem continúa en 
proceso de recuperación y sigue 
siendo la gran baja auricielo para 
estos compromisos. Por lo menos, 
el entrenador Santiago Gómez ya 
pudo contar en el último duelo en 
la capital con el argentino Luciano 
Tognon y el nacional Matías Villa-

grán, que si bien no pudieron apor-
tar marcando, sí cumplirán un rol 
importante en la rotación de un 
plantel que se estaba quedando sin 
sus jugadores de experiencia, sobre 
todo tras la lesión de Mauricio Cis-
ternas, quien sufrió un desgarro y 
una rotura completa del tendón 
plantar delgado. 

En ese sentido, han sido Carlos 
Lauler y Diego Silva los líderes de un 
joven elenco auricielo que también 
hizo debutar el pasado miércoles a 
su nueva incorporación: el esta-
dounidense Augustine Okosun, que 
aportó nueve puntos, diez rebotes 
y una asistencia ante Puente Alto. 

 
Dura salida 

 Los rivales de la Conferencia Sur 
han sido fuertes. Si bien ABA An-
cud, rival de UdeC hoy, no jugó en 
la última fecha, marcha segundo 
en la tabla, siendo con 28 unidades 
quien sigue más de cerca al líder Las 
Ánimas de Valdivia.  

Pese a caer en su último duelo por 
un ajustado 86-85, Castro también 
saldrá en busca de su revancha ante 
el Campanil el domingo. Grandes fi-
guras en aquel último compromiso 
ante CEB Puerto Montt fueron Ra-
kim Brown, quien marcó 34 puntos, 
y Will Martínez, anotador de 32, 
nuevas incorporaciones de los chi-
lotes. UdeC apuesta por sumar y 
ganar en la isla de Chiloé, para no 
perderle pisada al puntero de su 
zona, Los Leones de Quilpué.

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

DOS DERROTAS cosechó Basket UdeC, ante ABA Ancud y Castro, en Casa 
del Deporte en la primera parte del certamen.

Carlos Campos A. 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Hay mucha historia entre am-
bos. En agosto, jugaron por última 
vez y fue un compromiso amistoso 
en el Ester Roa Rebolledo. No fue un 
partido cualquiera: Deportes Con-
cepción estaba desafiliado y Lota 
Schwager ya sabía que tampoco te-
nía campeonato donde jugar. Un 
partido donde “no se jugaban 
nada”, pero convocó cerca de 10 
mil partidos. Esta tarde, a las 17 
horas, medirán fuerzas en el Fede-
rico Schwager, donde hasta los hin-
chas locales participaron en la ubi-
cación de tablones. Una nueva 
“Lamparita”, cada vez más de la 
gente. 

Ese clásico en Collao terminó 2-
1 para la visita, con dos goles del re-
tornado Felipe Valencia, quien hoy 
integra una delantera temible con 
el recién ascendido por Vial, José 
Isla, y el goleador Dylan Vallejos, au-
tor de 4 tantos. Oficialmente, el úl-
timo encuentro entre ambos fue 
un 2-0 a favor lotino con doblete de 
Carlos Soza. ¿Y el último triunfo 
morado? Un recordado 4-3 en cali-
dad de forastero, con una expul-
sión por bando y el “León” revir-
tiendo el 1-3 en contra para rema-
tarlo con gol de Luis Pacheco. 

No por nada, los más antiguos 
cuentan que el primer gran archi-
rrival morado fue Lota, leyenda que 
comenzó con un 2-2 en junio de 
1966, pasando por el mítico 7-5 en 
Collao ante más de 35 mil especta-
dores. El registro entre ambos cuen-
ta 112 partidos oficiales, conside-
rando todo torneo y categoría, con 
marca de 43 triunfos lilas y 32 para 
el cuadro nacido al alero del car-
bón. Una rivalidad que alguna vez 
fue incluso malentendida, pero hoy 
los tiene casi hermanados en una 
lucha por ver la luz otra vez. Hoy tie-
nen claro que el enemigo no es pre-
cisamente el vecino. 

Por el Hexagonal del Bío Bío, am-
bos son los grandes candidatos al tí-
tulo. Lota tiene campaña casi per-
fecta, con un invicto que se desglo-
sa en 7 triunfos y un empate. Del 
lado penquista, 6 victorias y derro-
tas a manos de Tomé en el debut y 
Hualqui en la fecha más reciente. 
Con solo dos fechas por delante (el 
clásico en Coronel y luego en casa 
morada), Lota llega a esta recta con 
22 puntos contra 18 de Deportes 

acogida en redes sociales. Recorde-
mos que, con los arreglos efectua-
dos en el Federico Schwager, este 
encuentro fue autorizado para re-
cibir un aforo de 3 mil personas. 

Y este partido también será buen 
momento para homenajear a un 
grupo de jugadores mineros que 
fueron parte del campañón del ’77, 
de la mano de Vicente Cantatore. 
Ese equipo remató la temporada 
en sexto puesto, cuando el quinto 
clasificaba a la liguilla para jugar 
Copa Libertadores. De ese plantel 
–que estuvo 14 fechas invicto- serán 
homenajeados Juan Páez (que lle-
gó desde Palestino), el volante René 
Chacano y el eterno Héctor “Ligua” 
Puebla. A 40 años de ese equipazo, 
donde brillaban también los brasi-
leños Baesso y De Campos, la gen-
te no olvida, quiere aplaudirlos y 
qué mejor que en un choque con 
tanta historia.

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

LOTA RECIBE A DEPORTES CONCEPCIÓN

Un clásico que esta 
zona hace rato llora 
No se ven las caras oficialmente desde marzo de 2015 y 
esta vez lo harán peleando por el Hexagonal del Bío Bío. 

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

LOTA SCHWAGER

Estadio Federico Schwager 
Hora: 17.00 

D. CONCEPCIÓN

Concepción. Hualqui acecha con 
15. Todos están ya clasificados a 
semifinales, junto al peligroso 
Tomé.  

 
Homenaje minero 

La nueva dirigencia lotina se ha 
preocupado de preservar su histo-
ria y de generar recursos para una 

“Lamparita” que aun no sabe en 
qué división jugará. Ahí pelearán 
“otro clásico”, porque los lilas van 
por el mismo cupo en Segunda Di-
visión. Esta tarde, el cuadro dirigi-
do por Jorge Torres estrenará nue-
va camiseta, modelo diseñado por 
la marca Wode, elegido entre varias 
propuestas y que ha tenido gran 
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
CITACIÓN DE PARIENTES 
AVISO: Causa RIT C-3124-2017 , Cuidado Personal, Tribunal Familia 
Concepción, ubicado Castellón 432,Concepción, cita audiencia 
parientes de TATIANA ANDREA MANCILLA MANCILLA, nacida 
18/10/2015; para 12 de diciembre de 2017, 11:00 hrs en este Tribunal. 
Ministro de Fe.

del primer equipo, 
más el cuerpo técnico, 
se hicieron presentes 
en el Kingston College 
en otra entretenida 
actividad social.

jugadores
7

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

TERCER COLEGIO QUE VISITAN LOS AURICIELOS

UdeC rotó plantel para 
animar nueva clínica
Campanil compartió y jugó fútbol con alumnos del Kingston 
College. Otra entretenida jornada social y deportiva previa al 
partido de mañana ante Universidad de Chile. 

Semanas atrás fue el turno 
del Campanil cestero, pero  
ayer plantel y cuerpo técnico 
del Fútbol UdeC se traslada-
ron al Kingston College para  
una nueva Clínica Deportiva, 
organizada por la institución 
auricielo y Todo Deporte de 
Diario Concepción. 

Esta vez fueron Fernando 
Manríquez, Jean Meneses, 
Felipe Muñoz, Pablo Benítez, 
Cristián Muñoz, Guillermo 
Pacheco y José Huentelaf, 
quienes en compañía de 
Francisco Bozán y su staff, 
animaron a decenas de 
alumnos del colegio simu-
lando entrenamientos con y 
sin balón, cerrando la activi-
dad con entretenidos parti-
dos de baby fútbol. 

Aquella instancia se jugó 
dividiendo a los alumnos, 
más los jugadores de UdeC, 
en tres equipos. José Huente-
laf fue arquero y el “Tigre” 
Muñoz jugador de campo, 
dinámica donde todos com-
partieron y disfrutaron con 
los chicos, y hubo algunos 
que llamaron mucho la aten-
ción mostrando gran talento. 

“Feliz de que el club haga 
este tipo de actividades don-
de se incentiva el deporte. 
Me impresionó un chico que 
jugaba muy bien y ojalá siga 
sus pasos en el fútbol. Tapé 
algunos tiros, pero yo creo 
que ni el “Tigre” Muñoz podía 
tapar algunos bombazos que 
me llegaron”, comentó José 

Huentelaf sobre la actividad. 
Su compañero Fernando 

Manríquez dijo que “no me 
había tocado venir y estaba 
esperando la oportunidad. 
Los chicos se reflejan en no-
sotros. Asistir a los colegios 
sirve para sacarte la presión 
de los partidos, así que ojalá 
ganemos mañana. Es lo úni-
co que quiero”. 

Otro protagonista fue el 
ariete Jean Meneses. El ex 
San Luis afirmó que “uno 
siempre quiere que los niños 
hagan deporte y les vaya bien 
en los estudios. Da felicidad 

poder darles una alegría a 
muchos. Es entretenido tirar 
la talla con ellos, conversar y 
responder preguntas. Uno es 
humano y es lindo que te 
vean hasta como amigo”. 

Finalmente, el entrenador 
Francisco Bozán señaló que 
“los jugadores hablan de es-
tas clínicas en el camarín. La 
mayoría son padres y por lo 
mismo participan y quieren 
venir a los colegios”.
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La mínima opción para 
seguir luchando por un 
cupo internacional ya no 
existe para Huachipato. 

El acero debía sumar de 
a tres para seguir con vida, 
y llegar a la última fecha 
con chances de clasificar a 
Copa Sudamericana, pero 
el gol de Pablo Calandria le 
dio el triunfo a O’Higgins y 
dejó sin nada a un equipo 
que enfrentará la fecha fi-
nal del Transición sólo por 
cumplir y con la intención 
de amargarle el posible títu-
lo a Colo Colo en el Ester 
Roa. 

“Queríamos ir por más y 
lamentablemente no se 
pudo. Salvarnos del des-
censo era el objetivo princi-
pal y lo logramos con anti-
cipación”, comentó tras el 
partido el entrenador de 
Huachipato, César Vigeva-
ni, agregando tras la caída 
en El Teniente de Ranca-
gua que “el resultado fue 
muy injusto por todo lo que 
hicimos. Creo que el rival 
no remató al arco en el se-
gundo tiempo”.  

El trámite del partido, 
precisamente en la etapa 
final, fue muy extraño, ya 
que el local se quedó con 
diez jugadores al 48’ tras la 
expulsión del volante Ale-
jandro Márquez. Sin em-
bargo, sólo un minuto más 
tarde O’Higgins abrió la 
cuenta, ventaja que admi-
nistraron bien y los acere-
ros no pudieron superar, 
pese a contar con un juga-
dor más en la cancha. 

La visita apostó a las in-
dividualidades de Soteldo, 
pero aquello no fue sufi-
ciente para evitar un revés  
que dejó con las manos va-
cías al equipo de cara a la 
fecha final del torneo. 

Huachipato se mantuvo 
décimo tras la derrota, pero 
una vez finalizada esta fe-
cha, podría caer hasta el 
duodécimo lugar. Dirigidos 
por César Vigevani suman 
16 puntos y un pobre 38% 
de rendimiento, cifras que 
ni en la dirigencia, plantel 
ni cuerpo técnico espera-
ban al comienzo del Tor-
neo de Transición.

FOTO:AGENCIA UNO

Vigevani: “No se pudo, 
queríamos más”

Carlos Campos A. 
contacto@diarioconcepcion.cl

Rubros -  Pro duc tos -  S er vicios
Cochrane 1102 - Concepción - Fono 2232200

w w w. d i a r i o c o n c e p c i o n . c l
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde 
• Av. Roosevelt 1702

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO/HUALPÉN
Cruz Verde 
• Av. Colón 396

11/19 12/26
LOS ÁNGELES

10/24
SANTIAGO

10/27
CHILLÁN10/23

RANCAGUA

13/25
TALCA

8/30
ANGOL

6/26
TEMUCO

7/22
P. MONTT

10/18
DOMINGO

10/21
LUNES

12/19
MARTES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

   Santoral: Viviana

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120
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